

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE LA LONJETA, NUMERO 11

AÑO XXIII
NUMERO 6980

PALMA DE MALLORCA
MARTES 29 DE MARZO DE 1932

FRANQUEO HORAS DE DESPACHO de 10 a 1 y de 5 a 7
CONCERTADO TELEFONO NUMERO 1645

Las esencias nacionales

No es cierto que en mítines de la Acción Nacional se haya bastardeado la frase de Azaña. Si éste hubiera dicho que el Estado no tenía religión oficial, que era ateo, nada se hubiera tenido que oponer a su afirmación, porque evidentemente una vez votada y promulgada la ley fundamental, el Estado hasta entonces católico dejaba de serlo.

Pero la frase del señor Azaña es esta: "La Nación no es ya católica". Y esto es lo que no se puede admitir sin rebelarse contra los hechos más notorios. Porque al Sr. Azaña y a sus colaboradores y cooperadores, no les ha sido ni siquiera difícil estructurar, según se escribe ahora, inspirándose en países extraños, como Méjico y Alemania, un Estado ateo, porque para poderlo hacer les bastaba con contar con la mayoría de los votos de los Constituyentes; pero si los hombres, en tres meses, pueden cambiar el contenido del Estado, ni en seis meses, ni en seis años pueden cambiar las esencias nacionales muchas veces seculares; y cuando esas esencias son católicas, el Estado se llamará como los que lo empollan quieran que se llame, pero la Nación, concepto y realidad muy diferentes, seguirá siendo lo que era al votarse la Constitución. Y este hecho se ha evidenciado en los días de Semana Santa por manera incontestable en el ambiente, en las calles y en los templos, sin que haya tenido eficacia para deslucir ni atenuar el sentimiento religioso el propósito oficial de que resultaran estos días pariguales a los ordinarios.

Uno de los miembros del Gobierno decía no ha mucho que las tradiciones vivas, que están en la conciencia nacional, deben ser respetadas. Mas van por un lado los dichos y por el opuesto los hechos ministeriales, según lo demuestra la creación de un Estado que niega a la Nación y el afán de imponer a ésta lo que notoriamente rechaza.—PATRICIO.

Inauguración del Círculo Católico en Montuiri

Anteayer domingo tuvo lugar la inauguración oficial del Centro Católico que un grupo de entusiastas jóvenes han constituido en la villa de Montuiri.

El acto se celebró a las ocho y media de la noche y tuvo lugar en la espaciosa sala Mariana aneja a la Casa Rectoral.

Dió principio el acto con el canto de "La Balanguera" por el coro de la Congregación, siendo muy aplaudidos todos los cantantes.

Luego el Rdo. don Pedro Torrents, Vicario y Director de la Congregación Mariana, pronunció elocuente discurso exponiendo lo que será el Círculo Católico y los propósitos de todos sus componentes de cooperar a la labor del Apostolado de la Iglesia.

El Rdo. señor Torrents dió fin a su elocuente discurso haciendo un llamamiento a todos los católicos de Montuiri a que cooperaran moral y materialmente a la obra de la Congregación Mariana que será la obra del Círculo Católico.

Cariñosa salva de aplausos coronó el elocuente discurso del Rdo. señor Torrents.

A continuación se puso en escena, por la Cátedra de Declamación del nuevo Centro la interesante comedia "El cuarto mandamiento", mereciendo todos los actores entusiastas aplausos por la ex-

lente manera con que interpretaron sus respectivos papeles.

El reparto de la obra fué el siguiente: Pobre, Pedro Miralles.—Hijo, Juan Cerdá.—Criado, Gabriel Mayol.—Conde, Antonio Martorell.—Marqués, Pedro Sampol.

Después, y estrenando un nuevo y moderno decorado, se representó la deliciosa pieza cómica "Sindo el tonto" consiguiendo sus intérpretes que fueron los jóvenes Gabriel Mayol, Pedro Sampol, Bartolomé Gomila, Antonio Martorell, Pedro Miralles y Antonio Mayol, producir la hilaridad en el público, que premió su labor con grandes aplausos.

Finalmente el Coro de la Congregación dirigido por el Rdo. don Juan Bautista Munar, Vicario, cantó nuevamente la bella canción "La Balanguera" oyendo entusiasta ovación.

La numerosa y selecta concurrencia que llenaba el salón salió altamente satisfecha del hermoso acto con que se había inaugurado el nuevo "Centro Católico".

Hoy, martes, se debe repetir la función, y para en breve se organiza interesante ciclo de conferencias.

Almacenes CASA ROCA

Lonjeta, 53
Objetos para regalo, propios para S. José, Domingo de Ramos y Pascuas.

De todo un poco

Hay que inhabilitar a los hombres de la Dictadura. Sí, señor.

Pero no hay que copiarlos ni alabarlos.

Y Prieto ha descubierto el Mediterráneo con los planes hidráulicos de Albornoz... digo, de Guadalupe.

Y Carner acaba de confesar que el proyecto más razonado que ha encontrado en su departamento, es el del impuesto sobre las rentas de Calvo Sotelo.

Ya no hay vacaciones de Semana Santa.

Ahora son de Primavera.

Pero da la casualidad de que coinciden con la Semana Mayor.

Ventajas del laicismo.

Vdes. estarían sin duda enterados del milagro que representaba la fundación de Fontilles del inolvidable Padre Ferris.

Vdes. sabrían también la esplendidez de la caridad para con la mejor leprosería de Europa, y la profunda religiosidad de los pobres asilados, fruto de las campañas apostólicas de los Padres de la disuelta (qué te crees tú eso!) Compañía de Jesús.

Pues bien, al cabo de tres meses escasos de laicismo, en Fontilles los pobres leprosos se han insurreccionado, han huído del asilo y se dedican a infectar a cuantos encuentran por los caminos.

Está visto. Sitio en donde ponen las manos groseras los laicos, sitio en donde se arma la gran tremolina.

A lo mejor es porque no está todavía en marcha el Carro de Tesis.

Casanelas ha dicho que no vuelve a Rusia aunque le embalen en un vagón precintado.

Pero, Casanelas quiere hacer de España una nueva Rusia.

¿Han visto contrasentido mayor?

Según el señor Proeza (don Manuel), las actuales Cortes deben proseguir hasta que hayan resuelto los problemas económicos y sociales que hay planteados.

Y nosotros creemos que no se resolverán hasta que las disuelvan.

Un diputado pidió en la Cámara que se aplique la Ley de Defensa al Obispo de Almería por una reciente Pastoral.

Sí, señor. Que se le aplique. A ver si la peseta sube de una vez.

FRAY CANDIDO

CASA MATONS
Stores, Visillos, Cortinas.

MALLORCA DE ANTAÑO

Un álbum romántico

Las láminas de Laurens en su libro *Souvenirs d'un voyage d'art a l'île de Majorque*, las de Montaner en el *Panorama óptico-histórico-artístico* y las de Parcerisa en el tomo de *Recuerdos y bellezas de España* dedicado a esta isla, obras todas ellas publicadas alrededor de 1840, forman aquella deliciosa versión romántica de Mallorca que dictó a nuestro llorado Miguel S. Oliver esos versos que son como una invitación:

*Creíen que és una cosa que encanta
fullejar llibres de l'any quaranta.*

Nuestro exquisito poeta, que tanto sentía y hacía sentir aquella Mallorca de antaño que quedó fijada en los dibujos de los artistas románticos, hubiera experimentado seguramente una singular delectación, si en sus días hubiese visto retornar a Mallorca el sugestivo álbum que Mallorca acaba de recibir y que constituye para ella un documento de especial interés. ¡Con qué encanto lo hubiera hojeado! Porque ese álbum es el evocador álbum de Maurice Sand, que contiene todos los dibujos que aquí hiciera, durante el invierno de 1838 a 1839, el hijo de la autora de *Un hiver a Majorque*, cuando todavía era aquel muchacho débil y delicado que hablaba poco y prefería dibujar cuanto llamaba su atención, según coetáneo testimonio.

Se hablaba de este álbum como de una curiosísima obra del adolescente que más tarde había de ser aventajado discípulo de Delacroix. Se sabía que era guardado como oro en paño, sin que nunca hubiese autorizado la reproducción de su contenido, por la hija del sensible dibujante, Aurora Sand, entre los más preciados recuerdos de su castillo de Nohant, el castillo francés que evoca las más culminantes figuras del pasado siglo. ¿Era, pues, posible acariciar la idea y abrigar la esperanza de que algún día volviera a Mallorca? Desapropiarse de esa obra tan celosamente custodiada por el amor filial, representaba un rasgo de desprendimiento que sólo podía ser originado por un vivo deseo de tener para Mallorca una atención singular. Y, a pesar de todo, ese rasgo no ha faltado y la prueba de ello es que el álbum se encuentra ya en la celda que el pintor don Bartolomé Ferrá posee en la Cartuja de Valldemosa, en la misma celda que recuerda los días juveniles del autor.

Hojejar este álbum es una grata evocación del pasado, es ver Mallorca como era hace una centuria, con toda su fisonomía peculiar. Los ávidos ojos del

joven artista, que a la sazón sólo contaba quince años de edad, supieron encontrar lo genuino y tradicional, lo característico y típico, y todo ello quedó fijado en dibujos certeros, en notas de color de fuerte expresión.

En tres grupos principales podrían ser clasificados los croquis del álbum que nos ofrece tan atrayente visión retrospectiva: los que se refieren a Palma, los que se refieren a *So'n Vent* (Establiments), donde primeramente pasó breve temporada el artista, y los que se refieren a Valldemosa.

Entre los primeros hay tipos de mucho carácter, unos aislados, otros formando grupos de animada composición; hay casas señoriales como la de *Ca'n Berga* ("Le palais muré"), con el gracioso campanario de la iglesia de San Nicolás al fondo; hay casas de sencillez típica, como la que lleva esa curiosa leyenda: "une boutique d'épicier en face l'auberge de la Malagaña"; hay las dolorosas ruinas del convento de Santo Domingo; hay la vista general de la ciudad; hay la Catedral; hay el birlocho de punto; hay, en fin, muchos otros dibujos que también podríamos mencionar y que ayudan a reconstruir el cuadro de lo que era nuestra ciudad un siglo atrás.

El menor grupo lo forman los dibujos que corresponden a la permanencia de Maurice en *So'n Vent*. Sobresalen entre ellos los de la casa, y una vista de la Riera, y unos deliciosos paisajes con la ciudad al fondo.

Los dibujos hechos durante la estancia del joven en Valldemosa tienen un valor especial. Los que son propiamente de la Cartuja constituyen una curiosa documentación gráfica del estado del monasterio en aquellos días de desolación, en que lloraba el forzado abandonado de sus monjes; basta citar, por ejemplo, el del cementerio, y el de la vista general de la Cartuja, y los de la celda que habitara el autor, y el del antiguo claustro, el más romántico de todos. No pocos de los otros dibujos de este grupo tienen un interés anecdótico que trasciende al mundo literario: los tipos y las escenas que representan corresponden, y podrían ilustrarlos, a conocidos pasajes de *Un hiver a Majorque*.

El cautivante álbum viene a ampliar y completar la visión artística de Mallorca que nos transmitieron los dibujantes románticos. A las estampas hasta hoy conocidas y frecuentemente citadas, habrá que añadir en adelante, y concederles el primordial puesto que merecen por su número y por su calidad, las de Maurice Sand, que han permanecido inéditas. Hasta ahora no fué placer asequible el de verlas; pero desde hoy podrán ser contempladas precisamente en el punto donde más evocadoras pueden ser: el mismo lugar donde fué realizada la mayor parte de la producción del juvenil artista que, a pesar de sus pocos años, supo percibir y expresar de una manera sorprendente el carácter de un pueblo y de una época. Y esas sugestivas estampas constituirán un elemento imprescindible para los que acudan a aquel sitio en busca de la emoción del recuerdo.

Z.

CASA MATONS
Medias, Calcetines.



Paris. — Monseñor René Graffin, de la Congregación del Santo Espíritu, consagrado como coadjutor del Vicario Apostólico de Yaoundé (Camerón), por el cardenal Verdier, en la iglesia de Notre Dame.

Un mundo nuevo

El juicio que el actual estado de cosas merezca a la clase patronal católica, tiene singular interés. Entre sus elementos más activos figura M. Joseph Zamanski, Presidente, por Francia, en la Federación de Asociaciones Patronales católicas. De esta relevante Asociación es aquel mensaje que, en 27 de Octubre último, se eleva a Pío XI, expresando un levantado propósito: "Hacer que desaparezcan los abusos intolerables reprobados por el Santo Padre en el funcionamiento del sistema capitalista y procurar a sus colaboradores una justa participación en los bienes dados por Dios a todos los hombres, es su mayor cuidado".

Es fácil, ciertamente, destacar los errores, las faltas, hasta los crímenes, si se quiere, que nos han conducido al caos económico que ahora atravesamos. Los socialistas no se privan de ello, y la pluma de M. Compère-Morel pintaba el otro día, un cuadro en el que el proceso de la crisis aparecía con trazos verídicos. En esto, precisamente, estriba el peligro mortal de la tesis colectivista, en que a menudo asocia la verdad de su crítica a la falsedad de sus conclusiones positivas. El error, en su desnudez, es menos temible: mezclado con lo verdadero, forma una mezcla de-tonante.

Así se explica que sea tan fuerte la tentación, en estos tiempos de miseria, para tantos espíritus sencillos, y que las publicaciones socialistas vean crecer el número de sus lectores. Es preciso sentir el peligro y no contentarse con ironizar cuando uno de sus líderes pretende que el socialismo va siendo "la suprema esperanza de una humanidad que navega a la deriva".

Que la humanidad navega a la deriva, perdida la brújula, (porque se aleja de la ley religiosa y moral) es una de esas verdades cuya inserción en la doctrina socialista acabo de denunciar como peligrosa.

¡Eso le ha ocurrido otras veces a la pobre humanidad! ¡Y no ha salido muy airoso! Pero siempre se muestra propicia a empezar de nuevo y no la apartarán del deseo de hacer otro ensayo señalándole los fracasos y tropiezos de Rusia, de Australia, de Austria, de Alemania y de otros puntos.

El socialismo, en Francia especialmente, en este país de espíritu mesurado, de buen sentido y de pequeña propiedad, es sobre todo la expresión de un malestar. Cuando se ve que campesinos celosos de sus tierras, de las cuales viven, votan por el socialismo, bien puede asegurarse que se trata de simples descontentos.

Confesemos que los amos de la economía mundial — aludo tan sólo a los de ultramar, que nos han traído esta crisis — los grandes banqueros, los descabellados impulsores de explotaciones macizas, agrícolas o industriales, han hecho todo lo que han podido para quitar el gusto por el capitalismo.

Y acontece lo que suele acontecer en casos semejantes: recaen sobre un régimen las críticas provocadas por los abusos de este régimen. Tal distinción queda bien marcada en la Encíclica *Quadragesimo anno*, que estigmatiza con una energía no superada entre los socialistas, los errores del capitalismo contemporáneo. Y, sin embargo, el Papa no condena ese régimen económico en sí mismo, y mantiene la reprobación de la Iglesia para el régimen colectivista. ¡Pero hacer entender esa distinción a las masas! Son los mismos capitalistas que se encargan de acumular contra ellos rencores que fácilmente se convierten en odios.

Que en eso late un peligro, tan inmenso como sutil, repito, es preciso verlo y no ocultar la cabeza bajo el ala. Me basta como prueba ese gesto inconsciente de un periodista, miembro de la Asociación popular católica de Alemania, que acaba de separarse ruidosamente de ella por pretender que el catolicismo anda descarriado al no rechazar brutalmente la sociedad capitalista. "No se mejora a la peste", dice.

Y gira en redondo hacia el comunismo y emplaza a la Iglesia para que haga otro tanto. "Ha nacido un mundo nuevo

— dice—; hay que ir hacia él; si no, nos perderemos con el antiguo". Quiéiera salvar a la Iglesia.

No se salva a la Iglesia, señor; es Ella quien se salva. En la Carta social que nos diera pronto hará un año, hay todos los remedios que convienen al estado presente.

En efecto, se confunden lamentablemente dos cosas: el capitalismo y el materialismo. El capitalismo, tomado como sistema económico, se ha hecho materialista — lo concedo — pero bien pudiera no serlo. La lucha, la verdadera lucha, no está entre el capitalismo, y el

colectivismo: está, en el fondo, en todo y siempre, entre el materialismo y el espiritualismo. El materialismo invadió el capitalismo y le condujo al olvido de la moral y del orden providencial, que nos ha valido el espantoso cataclismo desencadenado sobre el mundo; se agudizaría, empero y arraigaría definitivamente en la tierra con el colectivismo: no hay sino posar la vista en Rusia.

Un mundo nuevo está en el crisol, sí. Pero el problema está en saber si quedará atascado en la tierra o si se libertará por el espíritu. Veo que en todas partes se plantea la cuestión en esta forma: se plantea bien. Oigo que de todos los puntos del horizonte se levanta la misma inquietud humana: ¿Seguiremos siendo hombres? ¿Acabarán el dinero y la máquina por convertirse en nuestros amos?

¡Pero, ¿cuál es la potencia terrestre que desde hace dos milenios viene respondiendo sin variar a tal dilema? Sólo la Iglesia habla. Es preciso, que nosotros, hijos suyos, obremos.

Joseph Zamanski

Los pueblos de Mallorca

LXXXVIII

Fornalug.—Noticias breves

Su historia

Realmente no vamos a hacerla, porque ya la tiene hecha desde hace medio siglo; el infatigable historiador don José Rullán no dejó de hablar de Fornalug en su documentada "Historia de Sóller en sus relaciones con la General de Mallorca" (1) dedicando a este pueblo buen número de páginas. Haremos un resumen de lo que dice Mssn. Rullán y añadiremos asimismo varias noticias inéditas, tales como lo que nos dice Berard en su famoso "Viaje por el interior de la Isla" (1791) y algunos otros datos sacados de varios archivos.

En tiempos de la Reconquista formaba ya una alquería, que después se dió al Vizconde de Bearne y éste la traspasó a seis copartícipes, uno de ellos se llamaba Berenguer de Narbona del que hacemos especial mención porque allí se ha conservado mucho el apellido Arbona que conjeturamos es el mismo, con aféresis o pérdida de la primera letra; en varias casas se ve esculpido el escudo de este apellido, como en la casa consistorial y otras.

Los primeros señores de aquellos terrenos cedieron una parte de monte para *comuna* para aprovechamiento de sus pastos y leña con destino a los pobladores del entonces futuro pueblo; no se saben las condiciones en que se cedió por haberse extraviado los títulos primitivos, lo cual ha dado motivos a repetidos pleitos acerca de la propiedad, linderos y derecho de aprovechamiento.

El pueblo en su principio se rigió por un *Consejo* presidido por el vecino de Fornalug que formaba parte del de Sóller, y al construirse la primera iglesia tomó el nombre de *Concejo de la Iglesia*, que celebraba sus sesiones bajo un tinglado o *porxo*, situado junto al oratorio y sus acuerdos se tomaban a pluralidad de votos; nombraba comisiones que se presentaban a los Jurados de Sóller para exponerles las necesidades del vecindario, comisiones que a veces eran mal recibidas y atendidas, de donde arranca la causa de sus multiplicados esfuerzos para emanciparse de su villa madre. A fines del siglo XVI esta Junta se había convertido en *Junta de Obrenos* de la Iglesia que tenía amplias facultades para reunir al Consejo que en vez de hacerlo al aire libre lo hacía en la sacristía.

Por el mismo tiempo nombróse un vicario que formó parte del Concejo haciendo de secretario, pero sin voz ni voto. Más adelante, a principios del siglo XVIII, al cambiar el antiguo régimen municipal por el de *Nueva Planta*, se elegía un regidor, vecino del lugar para representarle en el Ayuntamiento de Sóller.

Por un documento que cita Mssn.

Rullán se infiere que en 1598 había allí un maestro de primeras letras y en 1772, el regidor representante de Fornalug pedía al Ayuntamiento de Sóller la creación de una escuela de Gramática, para que los niños no tuviesen que bajar a la villa.

Las aspiraciones de independencia no las pudo realizar hasta después de la promulgación de la constitución del año 1822 cuyo capítulo 1.º n.º 310 facultaba a los pueblos que tenían mil habitantes a erigirse en villas; el proceso fué laborioso pues hasta el año 1876 no estuvieron deslindados por motivo de no averirse en el reparto del territorio.

En una carta que en 1814 el Síndico personero del Ayuntamiento de Sóller dirigió al Alcalde constitucional de Fornalug, decía a éste:

"La villa de Sóller, por punto general, y arregladamente a la Constitución Española, debe aseñalar terreno contiguo al Pueblo de Fornalug a proporción de los vecinos de uno y otro Pueblo; esta consideración ya se tuvo presente con los comisionados por el Ayuntamiento de Fornalug por efecto de verificar dicha división, en los últimos días de Agosto último, de manera que la cosa quedó resuelta, acordada y escrita en debida forma: Pocos días después los de Fornalug faltaron a la palabra y desde entonces no se ha podido acordar nada...

...Con todo lo mejor sería que entre nosotros mismos soltasen todas las dificultades y excusáramos muchos gastos y enredos..." (2) Esto es el año 1814 y tuvieron que transcurrir buen número de años para llegar a entenderse, pues en 1821 reprodujeron la cuestión, sin resultado; en 1836 la Diputación mandó al Ayuntamiento de Sóller que en tregase los papeles correspondientes al archivo que debía formarse en Fornalug. Tampoco debió cumplirse esto de un modo exacto, a juzgar por lo que contiene el archivo municipal pues tan solo hay una carpeta cuyo título es: "Documentos que acreditan la propiedad al pueblo de Fornalug la propiedad del monte comunal "La Bassa" y una copia de un documento del año 1344, además de toda la documentación a partir de su desmembración de Sóller". En el citado año de 1836 quedaron zanjadas las principales diferencias, quedando resoldo de ellas aún en 1876, año en que reprodujeron la cuestión del amojonamiento.

Jaime Lladó

(Continuará).

(1) Palma. Felipe Guasp 1874-76.

(2) Arch. municipal de Fornalug.

¿Una tempestad en un vaso de agua?

La conjunción mayoritaria del Ayuntamiento de Barcelona, se deshizo en pleno consistorio al discutirse los presupuestos municipales, y la Izquierda catalana fué derrotada, después de uno de los mayores escándalos que se han registrado en aquella casa, que no los ha visto pequeños...

Para dignificar el gesto, poco airoso, de la caída, los elementos directores del partido que monopolizan, hace once meses, el gobierno de la ciudad, quisieron justificar su posición con la pantalla de una política de economías y argumentar a base de ella el estruendoso fracaso. Pero esta maniobra a nadie ha convencido porque es público y notorio que no fué el presupuesto, lo rechazado, sino determinadas disposiciones referentes al personal de la casa, por virtud de las cuales se llevaba a la jubilación o a la excedencia a los empleados más conocedores de los organismos de la administración municipal y se abría la puerta a una avalancha de nuevos empleados que podrían, como es natural, ser elegidos entre los amigos y correligionarios de la oligarquía imperante. (Claro que ésta no era la letra de la disposición, pero sí el espíritu).

La indignación que ella produjo, entre el personal de la casa, llevó a ella, el día de la sesión, a los que se consideraban amenazados de preterición, y a los aspirantes a la sucesión, y a punto estuvo de terminar la tarde con una verdadera batalla campal, de la que corrieron el peligro de ser víctimas, el alcalde y el presidente de la comisión de Hacienda.

Con grandes esfuerzos fué, el tumulto dominado, en salones, galerías y pasillos; pero la verdadera batalla fué en el salón de sesiones y terminó con la completa derrota del partido de la izquierda catalana, que renunció, allí mismo, al gobierno de la ciudad.

No fué, esta derrota, algo impensado ni imprevisto, sino corolario de la conducta que, durante los meses transcurridos, ha seguido la izquierda republicana de Cataluña.

No hace muchas semanas hubimos de comentar el gesto de don Marcelino Domingo echando en cara del partido el criterio equivocado que, en el gobierno de la ciudad y en el de Cataluña, presidía; criterio de ataque propio de los momentos revolucionarios, pero totalmente opuesto al que requiere una gobernación normal, cuando se asumen las responsabilidades del poder.

Del Ayuntamiento de Barcelona han brotado, durante los meses transcurridos, una serie de agresiones partidistas contra los bandos contrarios o contra los sentimientos religiosos de la mayoría del país; pero la obra constructiva ha sido completamente abandonada.

Durante la última semana, por ejemplo, se ha dado un caso muy significativo y característico de esta manera de proceder. Mientras el Ayuntamiento acordaba suspender la aplicación de un artículo de las Ordenanzas municipales referente a la prohibición de la circulación de vehículos, por el interior de la ciudad, en determinadas horas de los días de jueves y viernes Santo, elementos particulares tenían que organizar públicas cuestaciones para atender al sostenimiento de los hospitales, duramente castigados por falta de suficiente colaboración de los organismos oficiales.

Esta manera de gobernar, acallando con estridencias sectarias las necesidades de la hora presente, nada soluciona ni a nadie convence y lleva, en cambio, a la desconfianza, a todos (aun a los mismos que un tiempo pudieron confiar en quienes tales procedimientos emplearon luego), absolutamente a todos los que les prestaron su colaboración en un momento romántico de exaltación patriótica, en que las palabras de entusiasmo eran un eco del sentimiento de las multitudes.

Después de unos días de forcejeo, en de la Izquierda ha intentado salvar a

toda costa su punto de vista presupuestario, usando para ello — como palanca — la amenaza de abandonar el gobierno de la ciudad, se ha decidido a entrar en el terreno de la razón, o cuando menos a no huir de él, y parece que la crisis va a ser conjurada. A ello ha tenido que ir fatalmente ante la posibilidad de que las representaciones minoritarias, irreducibles en sus principios respectivos, la colocasen en el trance de cumplir su amenaza.

Claro es que las cosas no han sucedido tan llanamente como se dicen. Fué menester, para ello, una amonestación larga y lacrimante del Jefe, y una polémica de cuatro horas, con los radicales, en el salón consistorial, en que se discutieron las mutuas responsabilidades, y se hizo colada general de yerros y equívocos — o como quiera llamárseles —; pero la solución brillaba, al término de ellas, en el horizonte, y permitía augurar al alcalde, señor Aiguadé, la permanencia en el primer lugar — cuantitativo — de la lista de los perceptores de sueldos, emolumentos y gratificaciones oficiales.

Joan M. de Nadal

(Prohibida la reproducción).

De un voto particular sobre los haberes del clero

"La Vanguardia", de Barcelona, publica el siguiente telegrama de Madrid:

Ha quedado prejuzgada la cuestión que trataba de resolver el voto particular del ex ministro señor Calderón, para que el clero pudiera seguir cobrando los dos tercios de sus haberes por clases pasivas.

Los primeros indicios — al proponer que el presupuesto de culto y clero pasase a obligaciones de extinguir — eran favorables a la solución de concordia y humanidad que presentaba el mencionado voto particular, pero después del Consejo de ministros de ayer tarde se disiparon todas las esperanzas.

En efecto, parece que el criterio extremista prevaleció en el seno del gabinete, por alegar que se vulnerarían así los preceptos constitucionales.

Falta por conocer la opinión de las Cortes, mas dada su composición y la del Gobierno, se abriga poca confianza en el éxito de la propuesta.

Tienda Céntrica

Deseo tienda en sitio céntrico, pagaría traspaso.

Escribir a R. A. de M. Plaza Sta. Eulalia n.º 10.

Pérdida

El Jueves Santo se extravió una sortija de oro con la siguiente inscripción grabada en el interior: J. M y A. A. 1.º Octubre 1884.

Informes: Rambla, 22 1.º 1.º.

Rafael Pomar

Corredor de Comercio Colegiado

Vicente Mut, 6

Para buenos retratos de Comunión

RUL·LAN

Grandes novedades en modelos

Palacio, 10. Teléfono 1935

sa Banque

1884, 18

Barcelona, Rambla de Portafillos, 1884

Manila, Calle de Ventas al por mayor, 3

1884

El trigo del Soviet y la agricultura rusa

De la revista "El Progreso Agrícola y Pecuario", de Madrid, copiamos el siguiente interesante artículo:

Tanto se ha hablado del peligro que para la producción triguera del mundo supone el trigo ruso, que en cantidades enormes se desbordará por las fronteras del Soviet sobre la agricultura capitalista, a la que arruinará con un *dumping* irresistible, que ha llegado a preocupar a un país como Norteamérica, que domina el mercado mundial con sus trigos, producidos a precios sin competencia hasta ahora por los métodos capitalistas.

El señor Hickman Price Jr. publica en el número de febrero de la revista agrícola americana *The Country Gentleman* un artículo interesantísimo sobre la amenaza rusa, el estado de la agricultura en Rusia y el resultado del *plan quinquenal* en materia de trigo.

El articulista Hickman Price Jr. no es un teorizante, ni siquiera un curioso; es hijo del propietario de la finca más grande dedicada al cultivo del trigo que hay en Norteamérica, en Texas, a quien la amenaza rusa, que tan de cerca toca a su negocio, llevó al país de los Soviets para estudiar el problema sobre el terreno. El señor Hickman está diplomado en una Escuela de Agricultura americana y, además, se ha criado entre maquinaria, tractores, segadoras, trilladoras y ha aprendido a leer en los libros de cuentas de una gran explotación agrícola. Fué a Rusia invitado por el Soviet, que antes había mandado delegados suyos a estudiar los métodos de cultivo empleados por su padre. En su artículo detalla, con gran competencia, los esfuerzos que hace Rusia para cambiar su agricultura y para transformar sus obreros agrícolas en mecánicos.

Gracias a las circunstancias que en él concurren pudo hacer ese estudio en condiciones no usuales, penetrando en el interior de Rusia y visitando las regiones más importantes y las fincas socialmente cultivadas, obteniendo así todos los informes necesarios.

Las explotaciones agrícolas en Rusia pueden clasificarse en tres grupos:

- 1.° Fincas del Estado.
- 2.° Fincas colectivas.
- 3.° Fincas individuales.

Las fincas del Estado de los Soviets son de mediana extensión y comprenden aproximadamente, 25 millones de acres

(1) Un acre: 0'40469 hectáreas.

(1). Parte de ellas cultivadas de trigo y parte de otras plantas; pero, con una gran proporción de tierra sin cultivar, para hacerlo más adelante.

Estas fincas se pretende que sean grandes fábricas agrícolas propiedad del Estado y colectivas por él.

Las fincas colectivas comprenden la mayor parte de la Rusia rural. A pesar de que sólo el 58 por 100 de los agricultores rusos viven en las fincas colectivas, son las mayores y tienen mejores tierras que las cultivan el resto de los agricultores.

Las fincas colectivas, aunque se diga oficialmente que se rigen de un modo autónomo, la verdad es que son dirigidas desde Moscú por un Consejo Central que tiene ese objeto. Los cultivadores que no viven en las fincas colectivas cultivan pequeñas porciones de tierra inferiores, y no reciben auxilio alguno del Estado. Sabido es que el régimen comunista se propone eliminar esa clase de agricultores de la sociedad rusa.

Los grandes centros de producción de trigo en Rusia son nueve. Se trata de territorios en que llueve de 350 a 400 milímetros de agua al año. La tierra, en su mayoría es excelente, exceptuando la parte del Karyakstan, el Ural y Siberia. Exceptuando el Norte del Cáucaso y la parte baja de la región del Volga, Rusia es un país productor, que sólo puede compararse a la parte Norte del Canadá, por su extensión, por la clase de tierra y por el régimen meteorológico.

Así que llegué a Moscú — dice el autor — se me hizo saber por el director del Trust estatal del trigo que, no sólo estaba cumpliendo, sino que se adelantaba mucho el *plan quinquenal* que el Gobierno había adoptado, siguiendo los métodos de las grandes explotaciones americanas, para estudiar los cuales había mandado a América varios centenares de personas, que se habían impuesto de todo en las fincas, en las Escuelas y en las Estaciones experimentales americanas.

Me enseñó cómo se desarrollaba el *plan quinquenal* en el papel. Los datos resultaban impresionantes. Aseguró que en 1914 el área de cultivo sería aumentada de 12 millones de acres a 150 millones. Se refería al área cultivada por el Estado, no incluyendo las fincas colectivas ni las individuales.

Me ponderaron las excelentes condi-

ciones en que vivían los agricultores, asegurándome que el antiguo labrador de par de bueyes aprendía rápidamente los métodos de la agricultura moderna y que los ingenieros agrícolas igualaban a los americanos, y que, sin duda alguna, dentro de cinco años, Rusia sería la mayor potencia de trigo del mundo.

Las últimas palabras del presidente del Trust del grano — que, incidentalmente, diré que es un judío, y no un ruso — fueron éstas: "Soy el mayor cultivador de trigo del mundo, y aunque yo admito los métodos americanos, debe usted hacerse la idea de que dentro muy pocos años estarán ustedes en quiebra y desplazados del negocio triguero".

En teoría, el plan de los cinco años para el desarrollo agrícola de la Rusia de los Soviets es excelente. Teniendo en cuenta que no pagan las tierras, que no pagan renta ni impuestos, ni el cultivador intereses, ni jornales, ni combustible, el coste del cultivo ha de importar muy poco o nada. Los Soviets tienen una ventaja sobre nosotros, y es que las fincas del Estado y las colectivas están sostenidas por el Estado, con todos sus recursos, y los cultivadores no tienen que preocuparse de los problemas económicos. Si al pueblo le gusta o no lo que se hace, no tiene importancia. Lo que dice el Gobierno ruso es ley. Un notable ejemplo de esto es el haber eliminado de la tierra al tipo de cultivador que la cultivaba con provecho.

Otro punto vital es que como los jornales y las primeras materias cuestan muy poco al Gobierno, éste puede producir barato; el rublo papel no se cotiza en ningún país. En la actualidad, creo que el poder adquisitivo del rublo es de diez a quince veces menor que el del dólar; mientras que a los extranjeros que entran en Rusia se les obliga a comprar los rublos a un poco menos de dos rublos por dólar. Esto indica que mientras haya máquinas de imprimir en Rusia no tendrá el gobierno que preocuparse del coste de las operaciones agrícolas hechas por su cuenta; excepción del dinero que necesita para pagar la maquinaria extranjera y los técnicos extranjeros que tiene a su servicio.

El único sitio para encontrar la verdad y saber a que atenerse sobre la producción del trigo, es el campo. Yo salí de Moscú con un intérprete del Trust

COMPENDIO DE LA

Doctrina Cristiana

para uso de esta Diócesis

Nueva edición en mallorquín y castellano. Precio 2 ptas.

A los Colegios y Comunidades Religiosas 10 % de descuento.

LIBRERIA DE GUASP

del trigo para recorrer muchas millas de fincas colectivas y del Estado.

Las condiciones del suelo y de humedad fueron malas en la última primavera para sembrar el trigo; hubo que hacerlo tarde por la escasez de lluvias en el Norte y excesiva humedad en el Sur. Yo visité una finca colectiva, a poca distancia de Moscú, en la segunda semana de junio. Como allí no había llovido, sembraban en el polvo. El trigo de primavera tiene pocas probabilidades de dar una buena cosecha si no se siembra el 1 de mayo. Yo pregunté al director de la finca por qué sembraba a aquellas alturas. Me contestó que el plan de cinco años incluía la siembra de parte de la finca de trigo aquella primavera y que el orden que tenía era llevar a cabo el plan, sin que le preocupara si habría o no cosecha.

Una visita a esa finca algunas semanas más tarde, me demostró la inutilidad del trabajo y gasto efectuado.

Una de las más grandes fincas del Estado está situada cerca de Grozny, en el Sur de Rusia. Mide 180.000 acres en un valle largo y fértil rodeado por todos los lados por las montañas del Cáucaso. Antes de la revolución estaba dividida la tierra en pequeñas porciones aproximadamente de 20 acres cada una, de propiedad particular. Se les confiscó a los agricultores, a los que se dieron en cambio pequeñas porciones de tierra en la zona montañosa. En 1930 el Gobierno sembró 60.000 acres; pero el último año, me dijo el director de la finca, que habían llegado hasta 180.000. Yo quedé estupefacto; no me parecía posible. Me dijo que la finca se llevaba bajo un nuevo sistema comunista y que constantemente aumentaba el área de cultivo. El plan de los cinco años aseguraba que lo habían alcanzado en tres.

Me informé de que había pedidas 100 máquinas segadoras-trilladoras, hechas en Rusia, para recolectar esa enorme cosecha. Estas máquinas quieren ser la reproducción de una de nuestras marcas más acreditadas, y por la experiencia que tengo comprendí que en vez de

100 hacían falta 200. De las 100 que pidió el director de la explotación, sólo le llegaron 50, tan mal construidas que hasta la parte visible estaban mal ajustada y grandes grietas mostraban el interior de las máquinas: 30 de esas máquinas, después de sacralas de los vagones en que fueron transportadas, no pudieron ser puestas en marcha. De las 20 que se llevaron al campo, al final del primer día de trabajo sólo tres funcionaban. Por falta de material se cosecharon solamente de 7 a 10.000 acres ese año de las 180 a que decían haber extendido el plan de los cinco años, alcanzado en tres. Afortunadamente, el *plan quinquenal* no habla de rendimientos ni dice nada de los costes.

Me hicieron una gran impresión las condiciones en que viven los cultivadores de esta finca. A causa de los *raids* que de cuando en cuando realizan los agricultores desposeídos de sus tierras y confinados en las montañas, no se encontraban trabajadores. Cuando el Gobierno contrata algún trabajador tiene éste que firmar un contrato en que se obliga a trabajar cierto tiempo allí... o en prisiones. Yo vi uno de esos contratos.

Mientras estaba yo en la finca ocurrió un incidente que no deja de tener gracia. Fué necesario comprar un automóvil. Se echó a suertes quién había de comprar el *auto*. El cocinero sacó el número favorecido. Después de algún tiempo encontró uno antiguo, construido en 1914, por el cual pagó 6.000 rublos. Al cambio oficial son más de 3.000 dólares. Todo el mundo parecía satisfecho con la compra menos el mecánico americano que trabajaba en la finca. Cuando se le preguntó cuánto valía el coche, dijo solamente: "Cinco dólares". Cuando yo salí de allí se celebraba un juicio para juzgar al infeliz cocinero. Después de decir que lo habían mandado a Siberia.

Entre otras fincas visité Verblud, la finca modelo. Esta inmensa fábrica agrícola está pregonada por los Soviets con (Sigue en la 7.ª página)

BIBLIOTECA DE CORREO DE MALLORCA 154

Los Caballeros de Loyola

NOVELA

— por —

RAPHAEL PEREZ PEREZ

siste con el deseo de sacar de la venta el mayor partido posible. Ya comprenderán ustedes que es preciso de todo punto rescatar a esas criaturas, pues sólo comprándolas es como podremos formar la base de ese nuevo pueblo cristiano cuyos miembros hemos echado ya en la persona de nuestros internos. Esas niñas compradas a los viejos avaros, son llevadas a una escuela o internado para chicas que a expensas nuestras dirigen con infinita caridad cuatro Hermanas de Santa Ana, naturales del país, primeras flores de castidad y de abnegación que ha producido el rosal de las santas Misiones.

¿Verdad que se emocionan ustedes al leerme? Bien veo a tío Cristino limpiarse los ojos y hacer como quien estornuda para disimular el enternecimiento y a mamá... llorar, no; porque esa alma de acero no llora, pero sí fundirse en ternuras por estos niños desgraciados que no han conocido las ven-

dades de la civilización, ni los refinamientos de la delicadeza, ni la merced más hermosa del amor de Dios... ¡Oh, mamá de mi alma, mamá tan querida! De rodillas ante usted besaría las manos cuando comparo cómo son amados estos infelices y cómo me amó usted a mí; cuando recuerdo que entre besos me enseñó usted a rezar, cuando pienso que esta fe, que esta caridad que me abraza, las infundió usted en mí al darme vida. Son herencia bendita de un padre bueno y de una madre santa. ¡Gracias, gracias por todo, madrecita mía! Y ahora... Sí. Es la primera vez que le digo tendré en mi mano: "Deme una limosna por amor de Dios para estos pobrecitos niños indios a quienes amo de todo corazón". Mire que necesitamos mucho dinero para comprar sus almas. No es preciso que usted lo dé todo. Nuestros misioneros tocan otras puertas y sólo pedimos un poquitín de lo mucho que se gasta en cosas superfluas..."

Al llegar aquí, Magdalena deja caer la carta nuevamente en la arqueta y dirige una mirada escrutadora al suntuoso gabinete que la encierra cual una perla en su concha. Ricos tapices, lienzos de buenas firmas, porcelanas valiosas, bronce, estatuas, objetos de arte, muebles magníficos... Con solo lo que contiene el gabinete, sin contar sus inmensas herencias, sus acciones, sus créditos, sus fábricas, el dinero depositado en varios Bancos, ¿cuántas niñas in-

dias se podían comprar y redimir, mantener educar y dotar? ¿Cuántos pequeños infelices se podrían acoger al internado para convertirlos?

Y su hijo pide... Su Gonzalo, aquel niño mimado primero, colegial estudioso después, agregado de Embajada elegantísimo y prócer más tarde y ahora misionero en Dios sabe que ignoto rincón de la India, extiende la mano solicitando una limosna por amor de Cristo. ¡Una limosna para aquellas criaturas desheredadas!

La marquesa cierra los ojos y evoca su silueta blanca entre pequeñuelos medio desnudos... Una infinita ternura estiliza la expresión de su rostro y sonríe a la pléyade de niñitos desconocidos, como pudiese sonreír a sus propios nietezuelos rubios, rosados, limpios y graciosos, si los tuviera... ¿No son hijos del sacrificio y del amor de su hijo? ¿No son los nietos de su propia abnegación, de su excelsa caridad de madre que ha cedido a Dios su único bien?

Sin dejar de sonreír se levanta del sillón y se dirige a un complicado mueble de palo santo. Aprieta unos resortes, surge un secreto y la mano de reina, blanca, pulida, adornada con un claro y refulgente brillante sobre un aro de platino, entra en sus profundidades del terciopelo para volver a salir apretando un talonario de cheques. Se sienta reposadamente y escribe.

Don Cristino ha aparecido en la puer-

ta frotando los lentes con el pañuelo. La marquesa le llama con un gesto y le alarga el cheque firmado. El conde de Llimiana se la queda mirando entre enternecido y asustado.

—Es para Gonzalo — explica la marquesa decidida.

—Ya, ya — contesta el conde suavemente —. Tú eres muy dueña; pero, francamente, a mí me parece mucho dinero, Magdalena. Tú, no eres aún muy vieja y la vida en nuestra clase es cada vez más exigente.

—Olvidas que dispongo de mi tercio en usufructo como viuda del marqués de Collalbo y de una infinidad de haciendas y fincas rústicas que por hoy no pienso vender a fin de que Gonzalo haga de ellas, más adelante, lo que mejor le parezca.

—Pero es mucho dinero, Magdalena — insiste el buen conde cada vez más alarmado, con los ojos fijos en la cifra cuantiosa del cheque... Es un disparate.

—No — sonríe dulcemente la dama, con una sonrisa llena de encanto. — Disparate sería amontonar riquezas en los Bancos de la tierra que producen una miseria... Pero yo busco negocio más productivo, Cristino... ¡Yo ingreso fondos en el Banco del Paraíso!

El conde de Llimiana, no halla respuesta digna de esta última frase y se limita a mirar con admiración respetuosa a la ilustre marquesa de Collalbo, mientras ella, desprendida del pre-

sente actual indaga con el pensamiento lo futuro... Ese porvenir lleno de promesas para su alma tan profundamente cristiana... No es aún ese futuro de la eterna bienaventuranza, es el momento en que una nueva carta del misionero la colmará de dicha al relatarle la alegría que habrá producido la llegada del cheque color de rosa que todavía tiembla en su mano señorial y los proyectos forjados a la vista de aquella cifra inesperada que es solución a la incógnita de la Misión, a sus constante apuros y a sus fines humanitarios y espirituales: niñas rescatadas a la avaricia y a la lujuria de los viejos sátiros, muchachos salvajes convertidos en cristianos fervorosos y hombres civilizados, un colegio y una casa de ladrillo para la Comunidad, ropas, enseres... el pan, la vida asegurada para muchos años, tal vez...

Y la sonrisa de la marquesa es ahora una inefable sonrisa de triunfo al ver que con el impulso de su esfuerzo y generosidad va a dejar asegurada en tierras infieles la conquista de las almas que para Cristo hicieron con amor, sacrificios y trabajos, los incansables Caballeros de Loyola.

FIN

- INFORMACION TELEGRAFICA -

Desde Madrid

En Murcia se tributa un gran recibimiento al Presidente de la República

En Antequera (Málaga) los comunistas incendian el convento de trinitarias y hostilizan la fuerza pública

En un mitin socialista Bruno Alonso y Nelken son obsequiados con una lluvia de comestibles

El viaje del Presidente

Madrid, 29 (1'00)

SU LLEGADA A MURCIA. — PREPARATIVOS PARA RECIBIRLE

Comunican de Murcia, que con motivo de la llegada del Presidente de la República la ciudad apareció profusamente engalanada, advirtiéndose la afluencia de numerosos forasteros así como de casi todos los alcaldes de los pueblos de la provincia, con comisiones de los mismos y bandas de música.

En las calles, hasta la estación del ferrocarril, desde primeras horas de la tarde se congregó numeroso público para presenciar el paso de la comitiva presidencial.

En el trayecto se habían levantado varios arcos de triunfo con dedicatorias al señor Alcalá Zamora.

Desde algún tiempo antes de la hora anunciada para la llegada del tren presidencial se hallaban en los andenes de la estación todos los elementos oficiales, numerosas personalidades y una batería del regimiento de artillería que guarnece esta población.

Al frente del elemento militar se hallaba el general jefe de la Tercera División, general Riquelme.

A las tres y treinta y cinco hizo su entrada en la ciudad el tren que conducía al Presidente y acompañantes, entre salvas de aplausos.

Acompañan al Presidente de la República los ministros de Marina y Obras Públicas, el secretario general de la Presidencia de la República señor Sánchez Guerra, el jefe del Cuarto Militar de la Presidencia, general Queipo, y otras personalidades.

Al descender del vagón, el señor Alcalá Zamora divisó, entre el público, a la viuda del capitán García Hernández e hija, por lo que abriéndose paso entre la multitud, acercóse a ellas y después de besar a la niña, saludó cariñosamente a la madre.

Después de los saludos de rigor a las autoridades y de las presentaciones oficiales, ocupando un "landau" con el alcalde, y los señores Giral y Prieto, se dirigió al Ayuntamiento, siendo aplaudido a su paso por las calles.

A requerimiento del público, estacionado frente al Palacio Municipal, el Presidente de la República hubo de asomarse al balcón principal del edificio desde donde dió las gracias al pueblo allí congregado.

Seguidamente desfilaron las fuerzas que le habían rendido honores y acto continuo comenzó la recepción oficial, que ha resultado muy brillante.

Terminada que fué esta recepción, marcharon los viajeros con todas las autoridades, a la Plaza de toros, para presenciar la corrida.

Al hacer su entrada en la plaza, la banda ejecutó el himno nacional, mientras el público les aplaudía.

Luego se dirigió al Colegio Mayor, donde se celebraba una fiesta y de allí se encaminó al teatro Romea, para presenciar los Juegos Florales en los cuales actuó de mantenedor el rector de la Universidad de Salamanca, señor Unamuno.

Por la noche, el señor Alcalá Zamora estuvo en el Casino donde se celebró un baile en su honor.

A las diez de la mañana de hoy el

Presidente de la República, acompañado de las autoridades, visitó la vega murciana, admirando su esplendor.

También visitó la Escuela de Caminos y la Estación de Sericicultura, diciendo el señor Alcalá Zamora que ella le recordaba que en su pueblo también se explotaba la sericicultura.

A las doce regresó a Murcia, presenciando en el Ayuntamiento un festejo típico, y escuchando un concierto dado por la Banda de la Huerta, que gustó mucho al Presidente y la aplaudió con entusiasmo.

Esta tarde se propone visitar la Exposición de esculturas de Salcillo y asistir a un partido de fútbol.

La situación política en España

Madrid, 28 (22'00)

Un periódico inglés habla de los manejos de los extremistas

Londres. — El "Times" publica un artículo en el que refiriéndose a los manejos extremistas en España, termina diciendo: Hay dos excelentes garantías que marcan el fracaso del movimiento anarco-sindicalista. El primero es el sentido de los compatriotas de Sancho Panza y el segundo, el hecho de que la República mantiene sus fuerzas armadas en número imponente y aumenta la policía.

Termina el orador diciendo que de esta manera la tierra española producirá más y mejor y se cultivarán extensiones incultas hoy día.

La actualidad política

Madrid, 28 (22'00)

PROPOSITOS DE MELQUIADES ALVAREZ
Don Melquiades Alvarez ha manifestado que piensa intervenir en diversos actos políticos como propaganda de los ideales del partido republicano liberal democrático. Al mismo tiempo fijará su pensamiento sobre el momento actual de la política española. Antes de hablar en Asturias lo hará en varias ciudades gallegas: Santiago, Lugo, Vigo, etc.

Se le preguntó su opinión acerca de la Alianza Republicana y de la aproximación de los señores Lerroux y Azaña de que se viene hablando estos días.

Don Melquiades Alvarez contestó que había recibido noticias contradictorias acerca de la unión de estas fuerzas políticas y que por ello no podía dar su opinión.

Se insistió en la pregunta y si creía viable esta unión y dijo:

—En política creo que todo es viable.

LA REVISION DE CONTRATOS DE FINCAS RUSTICAS

El ministro de Justicia ha facilitado a los periodistas el texto de un decreto, en cuya parte dispositiva se dice, que en cada provincia se designarán, uno o más funcionarios de la carrera judicial, con preferencia jueces de primera instancia, para entender en la resolución de la tramitación de las demandas de revisión de contratos de fincas rústicas, planteados con arreglo a la última disposición, y quen o estén resueltos a la publicación de este decreto.

Cuando sean designados para tal cometido, en una sola provincia, dos o más funcionarios, se especificará el partido o partidos judiciales en que actuará cada uno de ellos.

Los funcionarios designados se harán cargo, en el término de tres días, de su jurisdicción respectiva, y realizarán su cometido en el plazo máximo de 60

días. Cuando se eleve el recurso ante la Comisión Arbitral Agraria, quedará en suspenso aquel fallo. En los demás casos, se ejecutará en el término de cinco días, a contar desde la publicación de la sentencia.

Las Cortes Constituyentes

Madrid, 28 (1'00)

A las cuatro y quince empieza la sesión, bajo la presidencia del señor BESTEIRO.

En las tribunas y escaños, hay poca concurrencia.

En el banco azul están los señores Carner y Domingo.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y se pasa a discutir el presupuesto de Agricultura.

Don Abilio CALDERON defiende un voto particular sobre la totalidad del dictamen.

Aboga para la intensificación de las ambulancias de enseñanzas agrícolas y la creación de escuelas de capataces agrícolas donde puedan obtener los obreros la preparación enológica y científica sobre los diversos ramos de agricultura.

También pide el fomento de los Sindicatos Agrícolas, cooperativas, cajas rurales y otras mejoras, así como la creación en gran escala de laboratorios.

Recomienda se intensifique todo lo posible cuanto se relacione con la agricultura, por ser nuestro país eminentemente agrícola.

Termina el orador diciendo que de esta manera la tierra española producirá más y mejor y se cultivarán extensiones incultas hoy día.

Le contestan por la comisión don ROMAN RUBIES, quien defiende el dictamen.

Azaña y Carner desde la tribuna de secretarios leen varios proyectos de ley. CALDERON rectifica retirando un voto particular.

FANJUL combate la totalidad del dictamen y censura que el Ministerio tenga siete direcciones generales que sólo sirven para gastar dinero en la burocracia; trata de los servicios estadísticos pidiendo su centralización.

Las estadísticas —añade— no deben ser fiscales sino jurídicas. Se lamenta de la falta de protección a la agricultura y sus industrias y pide que se enseñe la nueva técnica industrial.

El señor DEL RIO por la Comisión le contesta ofreciendo algunas mejoras en el presupuesto próximo.

Justifica la existencia de las siete Direcciones ya antiguas.

El Sr MARTIN consume el segundo turno en contra. Censura el abandono para las clases agrícolas y pide grandes reformas.

Censura que el Ministro de Hacienda ponga tope al desarrollo de la Agricultura mermando su Presupuesto. De los 4531 millones de los presupuestos corresponden a tenciones agrícolas 30; estudia los presupuestos de diversos países cuyos presupuestos agrícolas son espléndidos, (grandes interrupciones de los socialistas y radicales socialistas).

El orador se lamenta de que asuntos tan importantes se tomen a broma por una parte de la Cámara.

El señor AZCARATE de la Comisión le contesta.

El señor MENDIZABAL en nombre de los radicales combate el dictamen con siderándolo insuficiente en especial en lo referente a ganadería.

Censura la creación oficial de inspectores y técnicos pecuarios, combate las reducciones efectuadas en los servicios más importantes, como los campos de experimentación y enseñanza agrícola.

Censura que el agricultor sólo conozca a los ingenieros agrónomos por cobrarle los impuestos.

Dice que deberían conocerlos por sus enseñanzas.

GORDON ORDAX consume un turno en pro del dictamen.

Intervienen brevemente los señores de

Ortiz, Solórzano y Balbontín.

El Ministro resume los discursos y dice que las enseñanzas que ha obtenido con ellos, las realizará en el presupuesto próximo, al reorganizarse la economía nacional, ahora —dijo— sólo se articulará y disciplinará los servicios haciéndolos eficaces.

En cada provincia se ha establecido la cohesión de organismos autónomos y dependientes del ministerio.

Lamenta la falta de estadísticas que se están haciendo ahora.

Reconoce que el presupuesto es pobre e insuficiente, que se ha tenido que atemperar a las cifras presupuestarias.

Alude a una partida del presupuesto llamada plan decenal, promete que el presupuesto de octubre responderá a las necesidades de la economía nacional.

Termina excitando a que todos tengan un poco de lirismo e ideas para los artículos y el presupuesto.

Se levanta la sesión a las nueve y media.

Graves sucesos en Antequera

Madrid, 28 (1'00)

Los comunistas incendiaron el convento de la Trinidad y hostilizan a la fuerza pública

Comunican de Antequera que ayer en aquella ciudad, a las dos de la tarde se celebraron mítines comunistas a los que asistieron unas mil personas.

A la salida una comisión se dirigió al Ayuntamiento, entregando las conclusiones al Alcalde.

Este les hizo ver que la mayoría de las peticiones ya estaban concedidas.

Ayer, sin previo aviso se declaró la huelga general, ocurriendo algunos disturbios.

Un grupo de revoltosos incendió el convento de las Trinitarias.

Acudió la guardia civil dispersando a los incendiarios.

Poco después, retirada la guardia, los revoltosos volvieron, continuando el incendio.

Al acudir otra vez la guardia civil se encontró que habían tomado las esquinas y azoteas de las casas inmediatas, ocupadas por los comunistas que los hostilizaban.

A las tres continuaba el tiroteo, no muy intenso, pero impedía todo auxilio al convento.

La guardia civil mantiene a los pistoleros, pero sin poder reprimir a fondo la rebelión pues sólo prestan servicio 26 guardias civiles.

El Alcalde de Antequera dijo que esperaba la inmediata llegada de 25 números más procedentes de la capital y luego otro refuerzo de 50.

Un grupo de comunistas se hizo fuerte en una posada, donde entró la guardia civil, consiguiendo practicar 17 detenciones.

Durante esta refriega resultó herido un comunista, de un balazo en la mano derecha, que se cree es de su propia arma.

Otro herido ha ingresado en el hospital con un balazo en la cabeza, de pronóstico grave.

El alcalde dijo que estaba muy agradecido al espíritu del vecindario.

Las fuerzas vivas se le ofrecieron para contribuir a sofocar el movimiento de agitación y extinguir el incendio.

Se cree que los elementos de acción ascienden a unos 500.

Esta tarde se disponía el alcalde a organizar una represión a fondo de los elementos diseminados que se esconden en azoteas y esquinas de las calles, que siguen el sistema del "paqueo".

Ha fallecido uno de los heridos

Málaga. — En Antequera ha fallecido uno de los heridos a consecuencia del tiroteo de esta tarde en la Plaza de San Sebastián.

A las cuatro y media de la tarde el movimiento estaba algo apaciguado.

La sola presencia de los refuerzos llegados de Málaga ha bastado para reducir

los ánimos de los levantiscos, que comenzaron a dispersarse, huyendo.

La huelga en Antequera es absoluta.

Discurso de Azaña

Madrid, 29 (1'00)

Azaña en la Asamblea de Acción Republicana pronunció un discurso. — Dijo que la República ha de ser de todos los españoles pero gobernados por los partidos republicanos.

En la sesión de la tarde de la Asamblea de Acción Republicana se acordó dejar a discreción del comité nacional el fijar la fecha de la celebración de la otra samblea general en la cual se concrete el ideario.

A las siete de la tarde llegó Azaña pronunciando el discurso de clausura.

Hizo historia del partido y dijo que tenía autoridad para enfrentarse con los problemas nacionales.

Dijo que los hechos han mostrado el error de quienes decían que los republicanos y socialistas se darían batalla por ser gobernadores.

Defiende la actuación de las Cortes, rechazando las infamias que se lanzan contra las Cortes y el Gobierno.

Rechaza el calificativo de tirano por no dejar que se anarquite el país.

Añade que el Gobierno tiene autoridad para hacerse respetar.

Insiste que las Cortes durarán cuanto ellas crean deben durar, pues salvando las prerrogativas son ellas quienes tiene que resolver en definitiva.

Dijo que mientras el parlamento no le retire la confianza seguirá gobernando y que no creará dificultades a los partidos republicanos. Añade que ningún partido no tiene la robustez, y número necesario para regir el país y precisa la colaboración entre ellos.

La República — dijo — debe ser de todos los españoles, pero gobernados por partidos republicanos.

Terminó abogando por la depuración de los ideales republicanos ofreciendo citarles pronto para otra asamblea.

DE PROVINCIAS

SEVILLA

El ex rey Manuel, de Portugal

Sevilla. — Se encuentra en ésta el ex rey de Portugal, don Manuel, diciéndose que estuvo ayer en un establecimiento típico acompañado de significadas personas de ésta.

Se ha inscrito en el hotel con nombre supuesto.

Los sindicalistas

Ha comenzado el pleno de las federaciones provinciales, comarcales y locales de la C. N. T. y sindicatos no pertenecientes a la misma. Asisten 56 delegados representando a más de 300.000 afiliados de Andalucía y Extremadura.

Trataron del paro forzoso estimando que la única solución es la preparación formal de hechos revolucionarios, sin olvidar la acción constructiva. Sobre la clausura de los centros y deportaciones se acordó proponer a la nacional la necesidad de una declaración de huelga general revolucionaria.

Gran escándalo en un mitin socialista

Sevilla. — Al mitin socialista celebrado ayer en el Teatro del Duque asistió numeroso público entre el que había muchas mujeres.

Al sentarse en la presidencia los diputados señores Bruno Alonso y Margarita Nelken con los elementos locales, las mujeres les abuchearon.

En medio de grandes insultos y deuestos, les arrojaron tomates, patatas y piedras que milagrosamente no causaron desgracias.

Los insultados seguían impávidos pero aumentando en grandes proporciones el escándalo la benemérita desalojó el salón.

Las galerías quedaron desiertas resultando lesionado el socialista Santiago Cardenal.

Nelken expuso el estado actual de la

política, fustigó a los sindicalistas de la extrema izquierda.

Bruno Alonso elogió al partido socialista y tacaó a los radicales.

Desde Barcelona

Reunión de los Arquitectos que han de marchar al Congreso de urbanismo de Moscou

El día 30 del actual comenzarán los actos organizados con motivo de la reunión de delegados, preparatoria para el Congreso de urbanismo que ha de celebrarse en Moscou.

Para asistir a dicha reunión se hallan ya en nuestra ciudad los delegados señores Le Corbusier, de Francia; Gropius y Breuer, de Alemania; Burgeus, de Bélgica; Giedion, de Suiza; Stinger, de Hungría; Weissmann, de Yugoslavia; Mercadal, de Madrid, y Van Eesteren, de Holanda.

Los señores Gredien y Stinger llegaron ayer con sus respectivas esposas, las cuales han sido obsequiadas por el Presidente de la Generalidad con ramos de flores.

Riña sangrienta

Esta madrugada en la calle del Beato Oriol hubo una reyerta entre varios individuos resultando uno de ellos llamado Evaristo López Gato de 25 años de edad con dos heridas de arma blanca de pronóstico grave.

Momentos después del hecho, la policía según manifestación de un testigo presencial de la reyerta detuvo en una calle próxima a Santiago Arrieta Bufanda, presunto autor del hecho.

El detenido parece que ante los guardias se confesó autor de la agresión y que el cuchillo empleado para cometerla se lo había encontrado en la calle, pero después, ante el delegado y el juez negó su participación en el hecho.

El Gobernador suspende el mitin organizado por Estat Catalá

Por haberse publicado unas hojas redactadas en tonos violentos, nuevamente suspendió ayer la autoridad gubernativa el mitin que tenía anunciado en el Palacio de Proyecciones del Parque de Montjuich "Estat Catalá" y que, por idéntica causa, no pudo ya celebrarse el día 13 del actual.

Detención de un inquilino por amenazar a su casero

Ha sido detenido Antonio Cortá acusado de haber amenazado varias veces al dueño de la calle de la Perla, donde aquél vivía, por haberle anunciado que le aumentaría el alquiler.

Robo importante. — Se cometió mientras los propietarios dormían

En el domicilio de Juan Piñol de la calle de Cortes penetraron los ladrones por una ventana y se llevaron 1100 francos, 50 pesetas y joyas por valor de diez mil pesetas.

El robo se cometió mientras el señor Piñol y sus familiares se hallaban durmiendo.

El señor Maciá regresará mañana

El Presidente de la Generalidad señor Maciá que se halla en su finca de Valmanya a donde marchó a pasar las fiestas de Pascua ha manifestado que mañana regresará a su residencia oficial de esta ciudad.

Palou y Gari.

Barcelona, 28 marzo

LA FILADORA

Gran surtido en artículos para PRIMAVERA. Extensas colecciones en abrigos entretiempos.

Del Extranjero

Los grand s vuelos

El viaje a América del Conde Zeppelin

Gibraltar — A las 5 de la mañana la situación del "Graff Zeppelin" según telegrama de Las Palmas, era a 32 grados 33 minutos latitud norte y 21 22 m. longitud Oeste, desarrollando una marcha horaria de 65 millas.

El record del mundo de vuelo de distancia en circuito cerrado

Orán. — Los aviadores Bousoutrot y Rossi que habían emprendido el vuelo a

bordo del avión "Josep-Lebrich" el día 23 del actual a las seis de la mañana, para intentar batir el record del mundo de distancia en circuito cerrado, han aterrizado esta mañana a las diez horas 45 minutos.

Han permanecido por lo tanto en el aire 76 horas y 43 minutos cubriendo una distancia de 106000 kilómetros y lo grande así batir el record mundial de distancia en circuito cerrado, que ostentaban los aviadores Lebrich y Doret con 10372 kilómetros.

Otro tipo de avión

La Cierva

Características del nuevo aparato

Londre.—El redactor aeronáutico del "Dayli Herald" dice que el inventor español señor La Cierva ha inventado un avión capaz de desarrollar una velocidad de 300 a 400 millas por hora y que prácticamente no puede caer.

Añade que ya se han efectuado pruebas con un modelo especial Halambé Hants, que ha dado buen resultado.

En el Teatro Principal

CARMEN

Anoche se puso en escena la ópera de Bizet "Carmen", obteniendo en conjunto una buena interpretación.

De la protagonista se encargó la señorita Rossini, que lleva tres noches consecutivas cantando, y, aunque se ha notado en la voz alguna indisposición, supo salir airosa de su cometido. Dijo muy bien toda su parte, haciendo y expresando el personaje.

La señorita Duarning consiguió un triunfo al interpretar la ingenua Micaela. Su voz delicada y su excelente dicción conquistaron al auditorio en su dúo del primer acto, y a decir exquisitamente a romanza del tercero vióse premiada con una espontánea ovación.

El señor Farnadas cantó correctamente la parte de tenor, destacando su labor en el dúo final. Aunque dijo bien la magistral "romanza de la flor", no consiguió, al terminarla, el efecto que hace vibrar de entusiasmo. La falta emoción en los momentos culminantes.

El señor Fusté estuvo bien en el Escamillo.

Merecen ser citados las señoritas Roca y Lucci y los señores Fernández y González, que con la contralto dijeron muy bien dirigiendo acertadamente el maestro Ribas. La presentación bien.

Después de cada acto se levantó el telón, siendo aplaudidos los artistas.—P. B.

TAURINAS

Quinto Caldentey en Francia

El pasado domingo, nuestro paisano Quinto Caldentey actuó en Bugnols (Francia) consiguiendo un señalado triunfo.

El telegrama recibido dice: "Toros Pouli buenos. Pedrucho bien ovacionado. Quinto logró éxito extraordinario. Sacado hombres. Mañana repetirá mismo cartel"

Las noticias recibidas de la actuación de ayer, acusan otro éxito resonante, habiendo sido Quinto nuevamente aclamado y sacado en hombros.

Del viaje del Presidente de la República a Baleares

Reducción de tarifas del Ferrocarril de Sóller

Considerando festivos los días que el Presidente de la República permanezca en Mallorca, a partir del 30 del actual tarde, regirá el treinta por ciento de rebaja en los billetes de ida y vuelta que para los citados días tiene establecidos esta Compañía, los que serán válidos hasta el 3 de abril próximo en todos los trenes de la mañana.

El baile del Circolo Mallorquín

La Junta Directiva del Circolo Mallorquín con motivo de la visita del Jefe de Estado, celebrará el próximo viernes día 1 uno de Abril a las diez de la noche un baile de gala en su honor.

Traje de etiqueta.

La recepción en el Ayuntamiento

El Alcalde señor Villalonga ha manifestado que con motivo de la visita del Presidente tendrá lugar en la Casa Consistorial a las 10 y media de la mañana del jueves 31, una recepción; recibiendo el Jefe de Estado a las Corporaciones, entidades y personalidades que deseen concurrir por el orden que se indica de acuerdo con lo legislado en la materia, que es el siguiente:

Audiencia — Diputación Provincial — Ayuntamiento — Arzobispo-Obispo y Cabildo Catedral — Sociedad de Amigos del País — Corporaciones Académicas — Grandes Cruces, Cónsules y Funcionarios dependientes de la Presidencia del Consejo de Ministros y Ministerio de Gracia y Justicia. — Ejército — Marina — Hacienda — Gobernación — Instrucción Pública — Obras Públicas — Trabajo y Previsión y Agricultura.

A continuación serán recibidas cuantas Sociedades y Entidades recreativas, culturales, deportivas y obreras y personas, cualquiera que sea su condición social, que por no tener carácter oficial, no han sido directamente invitadas.

Ofrecimientos y donativos

Los doctores señores Peñaranda han ofrecido su auto a la Comisión organizadora, habiéndose aceptado el ofrecimiento destinándolo al Presidente de la República para realizar algunas de las excursiones que figuran en el programa.

El Alcalde nos dijo ayer que al facilitar la nota de donativos hecha para las fiestas en honor del Presidente de la República, seguramente por un error, se dijo haber recibido uno del Colegio de Practicantes de Medicina y Farmacia, cuando en realidad la entidad donante es el Colegio de Practicantes de Medicina y Cirugía.

También nos dijo había recibido del propietario de los Almacenes Casa Roca la suma de cien pesetas, con destino al expresado fin como también ha puesto a la disposición del alcalde, su auto.

Amago de incendio

Careció de importancia

Ayer ocurrió un amago de incendio en un almacén de leñas y carbón de la calle de San Felipe.

El fuego careció de importancia.

No obstante tuvieron noticia de ello el Gobernador civil, el Alcalde, el comisario de Policía y los jefes de Seguridad y Guardia municipal, quienes acudieron allí, lo mismo que buen número de curiosos.

Boletín religioso

HOY, DIA 29

San Eustasio, obispo y Sagunto, mártir Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime en honor de la Divina Pastora.

Por la tarde, actos de coro, procesión y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En San Francisco, termina la función de los Trece Martes de San Antonio.

Se celebrará por la mañana, a las siete y media con meditación y canto y por la noche, a las seis y media con sermón por el Rdo. Sr. don Rafael Caldentey y después bendición con el Santísimo

MIERCOLES, DIA 30

Santos Quirino, mártir y Juan Clímaco Cuarenta Horas

Empiezan en Santa María Magdalena en honor de Nuestra Señora de la Misericordia, en acción de gracias y por varios difuntos.

Exposición a las seis y media y Misas rezadas de siete a ocho y media.

A las siete y media Misa cantada

Por la tarde, a las seis y media, rezo del Santo Rosario, meditación y reserva de Su Divina Majestad.

Visita

A Nuestra Señora de la Consolación en el Socorro.

LA FILADORA

SASTRERIA Y CAMISERIA A MEDIDA. Extenso surtido en ropas hechas.

Sueltos y noticias

En la sombrerería "Sucesores de Amer", de la calle de Santo Domingo, se cometió anteayer, un robo de 135 pesetas.

Los autores no han sido detenidos.

Ultimos telegramas

Madrid, 29 (9'30)

Mitines de derecha

Tiene que repetirse uno

[Van recibiendo noticias de los mitines de carácter derechista que se han celebrado estas fiestas de Pascua.

En Fuentepinel (Segovia) se celebró un mitin, pero como llegaron más oyentes cuando el acto había terminado, tuvo que repetirse.

El diputado Madariaga

Estos días ha efectuado una intensa campaña el diputado don Dimas Madariaga.

Ha hablado en varios pueblos de la provincia de Toledo, siendo en todos ellos objeto de grandes demostraciones de afecto.

En algunos sitios tuvo que hablar al aire libre por resultar los locales preparados insuficientes para el numeroso público que había acudido.

Asamblea en Talavera de la Reina

Se propone la construcción de un pantano

Talavera de la Reina. — Se ha celebrado una Asamblea de fuerzas vivas para atender al problema del paro obrero.

Se acordó pedir al Gobierno la construcción de un pantano.

Talavera, por medio de sus corporaciones y particulares contribuirá con el 10 por 100 del coste de las obras.

Allí mismo se recaudaron ya 150.000 pesetas.

Los diputados católicos del distrito, señores Molina y Madariaga han manifestado que ceden el importe de un mes, de sus dietas, en favor de los obreros sin trabajo.

Asalto a un tren

Se llevan sacos de carbón

Entre Puente Tres Ojos y el Cerro de los Angeles ha sido asaltado un tren carbonero.

Efectuaron el asalto una partida de 20 individuos.

Se llevaron algunos sacos de carbón.

La guardia civil salió en persecución de los asaltantes.

¿Acontecimientos políticos en Portugal?

Rumores

Lisboa. — Corre el rumor de que pronto saldrá una disposición ministerial reduciendo los efectivos militares.

También se dice que son inminentes acontecimientos políticos de gran interés.

Detención de un español en La Habana

Estaba complicado con los revolucionarios de Centro América

La Habana. — Por la policía ha sido detenido un español llamado José Urquida.

Parece que mandaba la embarcación que, en Agosto último, dejó en Gibera un grupo de revolucionarios de Centro América.

El "Graff Zeppelin", vuela sobre Málaga

Anoche a las nueve

Friedridshafen. — Se ha recibido un radiograma del "Graff Zeppelin" diciendo que prosigue su viaje sin novedad y con buen tiempo.

[Avisa que a las nueve de la noche volaba sobre la ciudad de Málaga.

A los Rdos. párrocos

En esta imprenta se han editado cédulas de licencia para bautismos y matrimonios según las nuevas disposiciones.

Servicio de vapores

Barcelona a Palma y Palma a Barcelona. — Salidas diarias, (excepto los domingos), de Barcelona y de Palma a las 21 horas. Llegada a las 7 horas.

De Valencia a Palma. Lunes, a las 20 horas.

De Palma a Valencia. Domingo, a las 20 horas.

De Valencia a Ibiza y Palma. Jueves a las 20 horas. De Ibiza a las 9 horas.

De Ciudadela a Palma. Lunes, a las 19 horas.

De Palma a Ibiza y Valencia. Miércoles, a las 12 horas. De Ibiza a las 27 horas.

De Tarragona a Palma. Miércoles, a las 19 horas.

De Palma a Tarragona. Martes a las 19 horas.

De Barcelona a Mahón. Miércoles, a las 18 horas. Jueves, a las 18 horas.

De Mahón a Barcelona. Martes, a las 18 horas. Viernes, a las 18 horas.

De Barcelona a Alcudia y Mahón. Domingos, a las 18 horas. Viernes, a las 18 horas.

De Mahón a Alcudia y Barcelona. Domingos, a las 9 horas. De Alcudia, a las 21 horas.

De Barcelona a Ibiza. Lunes, a las 18 horas.

De Ibiza a Barcelona. Martes a las 17 horas.

De Palma a Mahón. Jueves, a las 20 horas.

De Mahón a Palma, Viernes, a las 20 horas.

De Palma a Ciudadela. Martes, a las 19 horas.

De Alicante a Ibiza y Palma: Sale los domingos: de Alicante, a las 12; y de Ibiza, a las 24 horas.

De Palma a Ibiza y Alicante: Sale los viernes: de Palma, a las 12; y de Ibiza a las 21 horas.

De Ciudadela a Alcudia. Domingos, a las 10 horas.

De Alcudia a Ciudadela. Lunes a las 5 horas.

De Mahón a Alcudia. Domingos, a las 19 horas.

De Alcudia a Mahón. Domingos a las 6 horas.

De Alcudia a Mahón. Lunes, a las 6 horas.

Palma a Cabrera. Martes, a las 7 horas. Sábados, a las 7 horas.

De Cabrera a Palma. Martes, a las 14 horas. Sábados, a las 14 horas.

De Ibiza a Formentera. Lunes, a las 9 horas. Martes, a las 9 horas. Viernes a las 9 horas.

De Formentera a Ibiza. Lunes a las 12 horas. Martes, a las 12 horas. Viernes, a las 12 horas.

COMPRO

Alhajas viejas de oro y plata.

Dentaduras usadas.

Monedas antiguas de oro, plata y cobre.

MIRÓ

Sindicato, 4 al lado de la cacería Borrioy.

Juan Caldentey

Médico - Director del Balneario de San Juan de Campos.

Reumatismo. — Vías urinarias. — Curación radical de la hemorragia.

De 12 a 1 Agua 13

Dr. Carlos de la Calleja

MEDICO Y ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y dientes

Consulta de 1 a 2 y de 4 a 6.

Sindicato núm. 3 - 1.

AGUA MIRAMAR

Depósito central: Constitución 16 y Pelaires 96. Teléfono 2.229.



Depósito de Ataúdes y AGENCIA FUNERARIA

Regentada por el antiguo y conocido empleado Sr. Llabrés y propietario de la misma el maestro carpintero Francisco Murci Company, ca le del Sindicato 181 (Palma).

Ataúdes económicos de todas clases
Servicio de día y noche—SINDICATO, 181.

S. LLOMPART, abogado, no acepta más de 5 alumnos de la Facultad de Derecho.

LLOMPART - VIDAL siguen preparando para la Escuela de Policía Española Próxima convocatoria

Montesión, 53

Pensión Mayoral DE PRIMER ORDEN

Todo confort.—Agua corriente, caliente y fría.—Cocina excelente.—Situada en el centro de la Ciudad.—Salones de piano, lectura etc.—Recentemente reformada.—Teléfonos en todas las habitaciones.—Establecimiento a tres fachadas

Precios reducidos

Rambla del Centro—Plaza Real

Entrada Calle Colon, 3

Teléfono 14.680-A—Barcelona

Correo de Mallorca

Diario católico ilustrado
(Fundado en 1910)

Sale al mediodía.—Extensa información de Baleares, Península y Extranjero.—Selecta y nutrida colaboración.

Precio de subscripción: dos pesetas al mes.

Extranjero: diez pesetas trimestre.

Para publicidad: Centro de Anuncios, P. de Santa Eulalia, 10.

Se admiten esquelas mortuorias hasta las once de la mañana.

Muebles Bestard

Fábrica: Cataluña, 4, Ensanche Santa Catalina, y Despacho: Platería, 51

Gran stock de Comedores, Dormitorios y Salones en todos los estilos modernos.
Precios reducidos. Fabricación propia.

Compañía Transatlántica

Servicios del mes de Abril de 1932

Línea del Cantábrico a Cuba-México
El vapor «Cristóbal Colón», saldrá salvo variación de Bilbao y Santander el 22 de abril de Gijón el 23 y de Cádiz el 24 para Habana y Veracruz, escalando New-York al regreso.
Próxima salida el 22 de Mayo.

El vapor «Juan Sebastián Elcano» saldrá de Barcelona el 25 de abril de Valencia el 26 de Málaga el 27 de Cádiz el 29 para Santa Cruz de Tenerife, San Juan de Puerto Rico, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Puerto Colombia y Cristóbal, escalando el regreso en Santo Domingo.
Próxima salida el 25 de Mayo.

Línea del Mediterráneo a Brasil, Plata

El vapor «Uruguay», saldrá de Barcelona el 5 de abril de Almería y Málaga el 6 y de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife, Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.
Próxima salida el 5 de Mayo.

Línea del Mediterráneo a Francia, España, Venezuela y Colombia

Línea del Mediterráneo a Cuba-New York

El vapor «Manuel Arnús», saldrá de Barcelona el 10 de mayo para Santa Cruz de Tenerife, Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.
Próxima salida el 10 de Mayo.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasajero en esta línea es la altura tradicional de la Compañía. También tiene establecida esta Compañía una red de servicios combinados para los principales puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para informes en las Oficinas de la Compañía: Plaza de Medinaceli, 8.—Barcelona y en la Agencia en Palma de Mallorca, Plaza de Cort adms. 10.

TUBOS URALITA

para conducciones forzadas, en diámetros de 50 a 1.000 mm. y timbraje de 50 a 1.000 atmósferas.

Los 7.000 suministros efectuados en cinco años acreditan la bondad de este material.

En nuestras referencias figuran 250 Ayuntamientos, más de 250 Compañías de Aguas y todas las Compañías de Ferrocarriles.

Más de 1.250 kms. de tubería de diámetros diversos han sido instalados en España.

Nuestros tubos están instalados en los suministros de Agua y Gas de 30 capitales de provincia.

Los resultados de los ensayos de Laboratorio consagran a nuestro material como el más ventajoso para toda clase de conducciones.

Entre nuestros clientes figuran:

- Aguas Potables de Mallorca, S. A.
- Gas y Electricidad, S. A. — Palma de Mallorca.
- Ayuntamiento de Palma.
- " " Felanitx.
- " " de Mahón.

Comandancia de Ingenieros de Mahón.

Hotel Formentor-Pollensa.

Juan Saridakis-Palma.

F. C. de Mallorca, S. A.-Palma.

Riegos de Mallorca, S. A.

Abastecimiento de Ibiza.

Para presupuestos, catálogos, referencias, certificados e informaciones:

Uralita S. A.

BARCELONA
Paseo de Colón, 1

MADRID
Plaza de las Salesas, 10

300 Sucursales y Agencias

PALMA DE MALLORCA — Avenida de Alejandro Rosselló, 78.

Portland Artificial "Landfort,"
Grapier-Portland "Valcarca,"
de la Fábrica de Cementos Valcarca

José Fradera
ROCALLA

Bovedillas patentadas para la construcción de techos. Cansones indestructibles que no oxidan ni alabean, como los de zinc, plomo, etc.
Depósitos para agua. Depósitos para watera, muy económicos
Tubos para conducción de aguas.
Todo fabricado por Rocalla a base de cemento y amianto.

Campos Experimentales Agrícolas Españoles.
Venta de Arboles frutales, maderables y de adorno. Especialidad en ALMENDROS DESMAYO, los que mejor resisten las heladas. Precios según edad, altura y desarrollo. desde 0'50 a 3 Ptas. Todos ingertados.
OLIVOS ARBEQUINES.—El más resistente a las sequias, y el que produce más y mejor aceite.

Agente en Baleares

Alfredo Llompart

Avenida Alejandro Rosselló, 14

CRIKS GATOS

a cualquier precio liquidación



CASA CODINA

Unión, 18, Palma

Necesito

Chicos para reparto de propaganda. Pedro Martel, 13. Carretera de Sóller de 10 a 1.

Medio punto

Se necesitan operarias para trabajos finos. Presentarse con muestra en Avenida Alejandro Rosselló, 29 1.º.

Vinos de mesa Oliver

SACRISTIA DE SAN JAIMÉ, 7
Sucursales: Merced, 8 — San Buenaventura, 58 — Desamparados, 2

RECORDATORIOS DE DEFUNCION Impresos

Variadísimo surtido en modelos grabados al acero, en huecograbado, fototipia, y fotografiado desde CINCO A TREINTA PTAS. CIENTO

Taller de carrocerías

Estos nuevos talleres, construyen coches se dan a bajo precio, trabajo sumamente esmerado. Especialidad en guardabarros de todas clases. Se garantizan todos los trabajos.
Marqués Fuensanta, 90.



Se enseña

corte y confección ropa blanca, bordar a máquina y labores.
Informes de 10 a 1, calle Archiduque Luis Salvador, 72 1.º.

Aceites de Oliva

Hago saber a mis clientes y al público en general los siguientes precios:

- Extra 2'20
- Fino 2'10
- Corriente 2'00

Calle de la Merced, 43.

Se sirve a domicilio

Persianas económicas

Fabricación esmerada de persianas y vidrieras, puertas y ventanas. Calidad superior. Depósito en existencia de todas medidas. Casa montada con los últimos adelantos.

Jorge Mestres

Despacho y taller:

Calle de Santiago, 100, a.º 1.º

El trigo del Soviet y la agricultura rusa

(Viene de la 3.ª página)

mo la mejor organizada. A pesar de que el tiempo había sido favorable, la producción media que yo aprecié allí era de 6 bushels por acre (400 kilos por hectárea). Durante la recolección el problema más difícil era el transporte. Relej en mano, calcule que durante el día la mitad del tiempo que la máquina estaba en el campo se empleaba en el transporte del grano a pequeños carros.

Aun bajo el sistema comunista, el ahorro de tiempo es una cosa fundamental en la recolección. La pérdida de tiempo en las fincas del Estado durante la recolección de 1930 fué de un 34 por 100.

En Verblud hay varias Escuelas y Estaciones experimentales. Una de esas estaciones experimentales es de maquinaria agrícola. Es la única que en Rusia está establecida en una finca, y en ella trabajan los mejores ingenieros y los mejores mecánicos rusos. Cuando yo estuve allí estaban probando un tractor americano. Por más que hacían no funcionaba bien; cuando lo examiné vi que sólo marchaba con tres cilindros. Esto no había sido capaz de verlo la inspección oficial ni los mejores expertos del Gobierno ruso.

Las condiciones en que vivía la población eran considerablemente superiores a las de otras fincas que yo había visitado. Había gran número de edificios modernos para escuelas, departamentos para los trabajadores y varias tiendas y oficinas. Allí es donde el Gobierno enseña a los estudiantes más adelantados. Los edificios son de cemento, construídos hace unos dos años, y ahora se construyen más. La limpieza parece no importales mucho, y, a pesar de que se me había dado uno de los mejores cuartos de la finca, tuve que hacer mi cama encima de la mesa, huyendo de las chinchas.

Los estudiantes están organizados en grupos, que compiten unos con otros en los juegos. Uno de los principales principios del socialismo ruso es combatir los juegos individuales, como el golf o el tenis, para evitar que nadie supere a nadie. Lo mismo ocurre en el departamento de la cocina. Con muy pocas excepciones, todos los trabajadores comen en una gran cocina. La cosa es evitar el individualismo, a pesar de que yo no veo en qué puede hacer individualista a la mujer de la casa el cocinar aparte.

El plan de enseñanza para preparar a los jóvenes y a las mujeres para trabajar en el campo es completo... en el papel. Me explicó largamente en Moscú, uno de esos directores de esas escuelas, los métodos que usaban para convertir en ingenieros agrícolas y en mecánicos a los jóvenes sin cultura. Yo expresé el deseo de ver una de esas escuelas. Algo confuso, me confesó que todavía no se habían establecido; pero me preguntó si no encontraba que la idea era buena. Me explicó que tenían algunas escuelas, pero que él no tenía fe en ellas. Tuve ocasión de visitar una de ellas. Las clases eran sobre leninismo o marxismo. Esta es, en general, la manera que tienen los rusos de resolver los problemas agrícolas. Todo sociología y nada de práctica.

A mi juicio el secreto de quiebra del plan quinquenal agrícola está en el mal trato que dan a la maquinaria americana. Los soldados de choque son toscos en temas para maquinistas. Continuamente veía tractores americanos que en todas partes trabajaban bien durante cinco años, inservibles a los seis u ocho meses de uso. Los trabajadores dicen que la maquinaria pertenece al Gobierno, y que ellos no tienen ningún interés personal en conservarla; tanto más cuanto cuanto que se les poco o nada por su trabajo. Los únicos trabajadores entusiastas que encontré allí fueron los soldados de choque. Estos jóvenes estudiantes comunistas y muchachas que se esfuerzan en que tenga éxito el plan de los cinco años. Son buenos trabaja-

dores; pero no tienen idea alguna de lo que es maquinaria. Los mismos directores comunistas de las fincas no tienen idea del valor de la maquinaria, que maltratan y destrizan sus empleados.

Me enseñaron un pesado rodillo, materialmente incrustado de púas, que pesaba 25 toneladas. En un experimento lo engancharon a un gran tractor y lo llevaron al campo. En el afán de enseñarme cómo trabajaba, el tractor resultó ótopellado; lo separaron y trajeron otro tractor para sustituirlo. Volvieron al campo, el chófer del tractor embistió al tractor abandonado con su rodillo de 25 toneladas, y casi lo destruyó. El director de la finca, en vez de enfadarse, me dió una palmadita en la espalda, y me dijo muy satisfecho: "Mire lo que mi maquinaria rusa hace con su tractor americano". Aunque eso sea una excepción, encontré a menudo casos semejantes.

A pesar de que la superficie sembrada en 1931 era mayor que la de 1930, debido al mal tiempo y a los métodos de cultivo, la cosecha fué menor. La situación agrícola de Rusia es mucho más aguda de lo que suponemos. Aun no costándoles nada la tierra, ni el jornal, ni las contribuciones, creo que las fincas del Estado y las colectivas tropezarán con grandes dificultades para pagar sus facturas de maquinaria extranjera. Naturalmente, que las pagarán; pero cómo, exceptuando tres, marchan igual todas las empresas del Gobierno; sólo tiene éste una manera de obtener dinero: apretar aún más los tornillos al pobre y hambriento pueblo ruso.

Creo que la causa de la quiebra del plan quinquenal ruso para industrializar el campo pueden resumirse así:

Primero los que dirigen la política agrícola soviética no son agricultores ni tienen siquiera nociones de agricultura. Sólo tratan de inculcar la política soviética. Son, primero, políticos, y luego teorizantes.

Segundo. Los directores de las fincas del Estado y de las colectivas no son agricultores; son políticos y tienen empleos políticos.

Tercero. Exceptuando las tropas de choque, las cuales en realidad, y a pesar de su buen deseo, hacen más daño que provecho, los trabajadores son en su mayoría indiferentes a la obra emprendida, porque no hay estímulo para ellos y no tienen esperanza alguna de mejora.

Cuarto. El Gobierno ha querido copiar los métodos de producción americana en gran escala; pero no puede llevarlos a la práctica por falta de estímulo de los trabajadores y, por tanto, no puede obtener beneficios.

Nadie puede llevar a término una empresa sino cuenta con el capital necesario. Pues bien: el rublo no tiene ningún valor, y como la maquinaria extranjera tienen que pagarla en moneda extranjera y los Soviets tienen muy poca, es imposible para ellos llevar a buen fin las operaciones emprendidas.

Quinto. Aunque los rusos pudieran fabricarse la maquinaria necesaria — y hasta el presente esto ha sido un completo fracaso —, tienen todavía un gran inconveniente con que luchar en esa orientación que han emprendido hacia las grandes fábricas de trigo. Es éste: que no hay amo. ¡Mientras Rusia sea comunista, no puede haber amos, en el verdadero sentido de la palabra, y si sólo una cooperación de camaradas. Hasta que el Gobierno no modifique sus doctrinas socialistas de que todos los hombres sin iguales en pensar y en producir, no creo que los complicados trabajos del campo puedan ser hechos con provecho.

El plan de los rusos para industrializar la agricultura lo resume la siguiente historia, que muestra la ineficacia de los métodos rusos, el poco deseo de escuchar los consejos de los técnicos extranjeros y la pretensión de ahorrar trabajo sin base racional:

Una finca avícola rusa precisó una incubadora de 50.000 huevos. Compraron la máquina a una marca americana, con la condición de que el operario de la casa constructora demostrase que nacían 49.000 pollitos de cada 50.000 huevos. Así lo hizo, y preguntó al director dón de colocaba los pollitos y qué tenían para darles de comer. El director contestó que no había pensado en semejante cosa; pero que, de todas maneras, no era de su incumbencia, sino de la de otro funcionario soviético, que tenía que alimentarlos. Ni que decir tiene que los pollitos se murieron antes de que nadie se preocupara de ellos. Después de algunas semanas, el director dijo al vendedor que la máquina había sido construída según los métodos capitalistas y que era demasiado lenta en su funcionamiento. "Ustedes — dijo — deben adoptar el método comunista de adelantar tiempo. Ya verá usted cómo hemos de adelantar el nacimiento de pollitos". Y contra la advertencia del vendedor, doblaron la cantidad de calor en el registro, y... poco después sacaron de la incubadora 50.000 huevos cocidos.

En resumen: si los Soviets siguen exportando trigo durante dos o tres años, lo harán a costa del hambre de los rusos. Con el sistema actual, ineficaz y derrochador, el Gobierno no puede exportar trigo y alimentar al mismo tiempo la población, por lo que no creo que Rusia ni su dumping puedan ser un factor temible en el mercado de trigo en lo futuro.

A. Soler y Monés

Los problemas de la tierra

Disposición sobre invasión y roturaciones de fincas de pastos

La "Gaceta" publica la siguiente disposición del ministerio de Agricultura, cuyo cumplimiento encomienda a los gobernadores civiles:

"La Asociación General de Ganaderos de España se ha dirigido a este ministerio, manifestando los graves perjuicios que se están ocasionando a la ganadería nacional al invadir en muchas comarcas las fincas de puro pasto para roturar los terrenos, supretexo de que están con falta de laboreo.

A la Comisión técnica central, que dictamina en los expedientes de laboreo forzoso, llegan también muchos de estos expedientes, en los que pretende poner en cultivo terrenos cuyo único aprovechamiento desde hace varios años, ha sido el de los pastos, cosa que en modo alguno autorizan las vigentes disposiciones del laboreo forzoso que tienen sólo a avitar el abandono de lo que fuese la explotación habitual en cada finca, pero en modo alguno a su modificación.

El perjuicio que se ocasiona a la riqueza agropecuaria y, en general, a la economía nacional, con tan absurdo proceder, es de excepcional importancia y, por lo mismo, urge ponerle remedio adecuado, ya que no debemos olvidar que esa riqueza constituye la base de la vida nacional.

La destrucción con el arado de esos pastos hará disminuir nuestra ganadería, de la que no estamos sobrados, y ello con el peligro de aumentar producciones en las que ya tenemos equilibrio económico, y fácilmente podríamos llegar a una sobreproducción ruinosa, principalmente en lo referente a cereales.

Suelen invocar al acometer estas roturaciones la carencia de trabajo, sin fijarse en que las cosechas que puedan obtenerse en esos terrenos, para pagar las labores actuales, han de tardar más de un año en conseguirse.

Tampoco han de poder servir estas roturaciones arbitrarias para legitimar derechos de asentamiento, cuando llegue a entrar en vigor la reforma agraria, cuyo desenvolvimiento tendrá que atenderse a lo que disponga la ley, de una manera ordenada y armónica, para no perturbar nuestra economía; antes bien, procurando siempre su mejora.

Por otra parte, el Gobierno ha reco-

nocido los deseos vehementes y muy razonables de las masas sociales de poseer tierras para cultivar, presentando por ello a la aprobación de las Cortes la ley de Reforma agraria, con la cual dará lugar a la satisfacción de esos afanes para quienes esa disposición señale, en los lugares que se determine y con las normas que se dicten.

Por todo lo expuesto, este ministerio ha tenido a bien acordar que por V. E. se preste la mayor atención para impedir que se invadan y roturen las fincas destinadas a pastos, exigiendo que en todos los asuntos del laboreo forzoso se cumplimenten la ley del 23 de septiembre y el decreto de 28 de enero últimos".

Los ancianos y la responsabilidad penal

Se ha publicado el siguiente decreto: "La tendencia moderna introducida en la legislación española, como en la de todos los pueblos cultos, de separar del campo de la responsabilidad criminal a los jóvenes menores de dieciséis años, tiene como correlativa la de sacar, asimismo, del ámbito penal a los ancianos, inspirándose ambos en la misma consideración de la debilidad física y moral de unos y otros.

Ya se manifestó esta inclinación en el decreto de la República de 10 de diciembre de 1931, que indultó del resto de sus penas a todos los reclusos mayores de sesenta años, y con el fin de dar permanente aplicación a este principio, ligándolo a la institución de la libertad condicional, que tan favorables resultados acusa, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Los sentenciados por los Tribunales de Justicia que durante la extinción de sus condenas en los establecimientos penitenciarios cumplan la edad de setenta años, habiendo dado pruebas de intachable conducta y ofreciendo garantías de hacer vida honrada en libertad, serán propuestos para la concesión del beneficio de la libertad condicional, cualesquiera que sea el período de tratamiento en que se encuentren y el tiempo que lleven extinguido de sus penas respectivas.

Art. 2.º Las propuestas de esta índole se formularán y tramitarán, cualquiera que sea la pena impuesta, por el procedimiento sumario consignado en el artículo 48 del Reglamento de los servicios de Prisiones figurando entre la documentación de cada expediente, como fundamento de la propuesta especial, documento que acredite de modo indubitable la edad del recluso".

El artículo 3.º y la disposición transitoria del decreto se refieren a normas de aplicación, la última para la propuesta inmediata de libertad de todos los reclusos actuales que tengan cumplidos los setenta años.

Títulos de Bachiller

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona han sido expedidos los siguientes títulos de Bachiller del Instituto de Palma:

Sección de Ciencias, para don Sebastián Font Fullana, don Antonio Toghore Serra y don Juan Vidal Pedrero. Sección de Letras, para don Juan Cerda Serra y don Miguel Fuster Aguiló.

Cámaras de seguridad

son para el automovilista las

Cámaras Campos

que no se deshinchon nunca por pinchazos que reciban, y conservan los neumáticos indefinidamente

Pedid demostraciones en depósito exclusivo:

Industria Velocipédica Balear

Avda. Alejandro Rosselló, 77

Servicios de Correos

Administración principal: Soledad, 42

Secretaría

De 8'30 a 13. Los días laborables.
De 8'30 a 21. Los viernes no hay servicio.

Giro postal

De 9'30 a 21. Los domingos no hay servicio.

Certificados

Lunes, de 9 a 21'30 y de 17 a 19.
Martes, jueves, viernes y sábados, de 9'30 a 21'30 y de 17 a 19.
Miércoles, de 9'30 a 12'30 y de 16 a 20.

Paquetes postales

Imposición de 9 a 11. Entrega de 1 a 18'00.

Por la tarde. Lunes, martes y jueves. Los domingos no hay servicio.

Valores declarados

Lunes, martes, jueves, viernes y sábados de 9'30 a 12'30 y de 17 a 18'20.

Lista de Correos

Por la mañana. Todos los días de 17 a 18'30.

Entrega de impresos de más de 500 gramos

De 11'30 a 13'30. Los días laborables y sábados de 18 a 19'30. Los miércoles de 11 a 13.

Venta de sellos para el franqueo

Por la mañana. De 8'30 a 13'30.

Por la tarde. Lunes, martes, jueves, viernes y sábados de 16'50 a 20'30. Los miércoles de 15'50 a 20'30.

Recogida de correspondencia ordinaria

Buzones de las estaciones férreas. Cinco minutos antes de la salida de cada uno de los trenes correos.

Buzones del Ayuntamiento: Por la mañana, a las 13. Por la tarde, a las 20'40.

Buzones de la Administración principal: Media hora antes de la señalada para la salida de los correos.

Ferrocarril de Sóller

Horario de trenes de invierno desde 1.º octubre al 30 abril.

Sección de Palma-Sóller:

Salidas de Sóller. — 5'45, 8'15, 10'45, 13'30 y 17'30.

Salidas Palma. — 7, 9'30, 12, 15, 18'00

Sección Sóller-Puerto:

Salidas Sóller. Mañana. — 5, 7, 8'10, 9, 10, 10'45 y 12. Tarde. — 1'15, 2, 3, 4'05, 4'45, 6, 7 y 8'35.

Salidas Puerto. Mañana. — 5'20, 7'30, 8'30, 9'30, 10'20, 11'30 y 12'15. Tarde. — 1'30, 2'30, 3'20, 4'25, 5'05, 6'30, 7'15 y 8'55.

Los domingos y días festivos por la tarde habrá servicio doble de tranvías, saliendo el primero de Sóller a las 2 y el último del Puerto a las 7'15, quedando restablecido desde dicho hora el servicio de los días laborables.

Estos días, en el servicio doble de la tarde, los tranvías sólo llegarán hasta la parada de la Avenida de Cristóbal Colón, excepto los viajes que combinan con los trenes que llegarán a la Estación.

FECHADOR



a puño con rredas de goma tamaño corriente

Pesetas 1'50 uno.

Casa Codina

UNION, 8 PALMA

Películas Pathé-Baby

Todos los que deseen, vender, o comprar películas modelo Pathe-Baby, pueden dirigirse a "Acción Cristiana", Al mudaina, 13, de 7 a 9 de la noche.

En el Ayuntamiento

La sesión de anoche

Anoche, a las siete, se reunió el Consistorio en primera convocatoria presidido por el Alcalde señor Villalonga y con asistencia de los concejales señores Ferretjans, Cirer, Darder, Jofre, Juliá, Morell, Sureda, Vaquer, Comas, Serra, Gual, Llabrés Frau, Vich, Palliser, Falconer, García, Bauzá, Mas Rubí, Tomás Rentería, Albertí, Navarro, Rigo Sampol, Bisbal, Crespi, Tugores, Rigo Mir, Llabrés Morey, Ferrer y Forteza.

Aprobada el acta de la sesión anterior y aprobadas las cuentas que figuraban en el orden del día se dió lectura a una comunicación del Jefe del de Obras Públicas dando cuenta de que en sus oficinas no se ha recibido oficio de ninguna clase del Ayuntamiento de Inca, en el cual se protesta del arreglo de las carreteras.

Se reproduce la lectura del oficio del alcalde de Inca, en el cual se manifiesta en el sentido indicado.

El señor Mas insistió en sus manifestaciones de días anteriores protestando del arreglo de carreteras que ahora se efectúa.

Solicitó y así se acordó, después de adherirse a sus manifestaciones los señores Rentería y Bauzá, que el Ayuntamiento se adhiera al acuerdo del Ayuntamiento de Inca.

A continuación se dió lectura a una instancia de varios vecinos del Molinar sobre el camino viejo de Lluchmayor solicitando su arreglo.

En este asunto intervinieron, haciendo notar el mal estado en que se encuentra dicho camino los señores Darder, Llabrés y Mas; éste último pidió se solicite un presupuesto extraordinario para el arreglo de este camino.

Se acordó proceder a su inmediato arreglo.

De la Comisión de Murallas se acordó construir un pretil en el cauce de la Riera.

Se aprobaron a continuación varios asuntos de trámite y a petición del señor Darder se acordó quedase ocho días sobre la mesa un dictamen sobre instalación de una estación transformadora en el Pasaje del Huerto.

Se acordó no acceder a la solicitud de instalación de un parque de atracciones, en un solar del Consistorio.

De la Comisión de Hacienda se aprobó un dictamen con la distribución de fondos para el primer trimestre del año actual y se ratificó la aprobación del presupuesto extraordinario para la canalización parcial de las aguas.

A continuación se dió cuenta de un dictamen proponiendo el pago de 5.000 pesetas al pintor don Pedro Barceló por el cuadro que por encargo del Consistorio pintó para el salón de sesiones, donde se halla colocado.

El señor Togores manifestó que si se aprobaba dicha cuenta constase su voto en contra y el señor Vaquer manifestó su opinión que el encargo de dicho cuadro constituyó un verdadero desacierto.

El señor Bisbal explicó su actuación en este asunto manifestando en síntesis, que él efectuó el encargo después de haberle sido otorgado un voto de confianza por el Consistorio para ello, que se asesoró de personas técnicas y que él no fijó precio alguno, pues tratándose de obras de arte y entre personas de dignidad le pareció una tacañería tratar del precio.

En la discusión intervinieron a favor del pago del cuadro el Alcalde y los concejales señores Tomás Rentería, Ferrer, Jofre y Crespi, quienes manifestaron su opinión que encargado el cuadro por el Consistorio, aceptado el boceto por la Comisión que se nombró y no habiéndose fijado precio debía pagarse.

Con algunas reservas aceptaron lo hecho los señores Palliser y Cirer, el primero manifestando que debió celebrarse un concurso y el segundo ha-

ciendo algunas objeciones al cuadro, siempre al pintor.

Se acordó por último, con el voto en contra del señor Togores, aprobar la cuenta presentada por el señor Barceló.

A continuación se dió lectura al recurso presentado por los señores Veterinarios por el acuerdo de anulación del concurso para cubrir una plaza.

Se aprobó una reforma en la conducción de aguas de la calle de la Concepción, poniendo el señor Darder, sobre este asunto, de relieve, la importancia que tiene para el Consistorio el arreglo de estas cuestiones de alcantarillado.

De los señores Albertí y Comas se dieron lectura a dos proposiciones sobre reorganización de los servicios de la Guardia Urbana y Beneficencia, acordándose pasaran ambas a sus comisiones respectivas.

Se acordó la aprobación de un crédito de 15.000 pesetas para atender a los gastos que origine el viaje presidencial.

Defendió la proposición el señor Jofre interviniendo en este asunto los señores Llabrés Frau, Bauzá, Tomás Rentería, Llabrés Morey y Bisbal expresándose todos en el sentido de que los gastos deben limitarse a lo estrictamente necesario, recibiendo al Presidente de la República Española, dignamente, pero con austeridad.

El señor Bisbal manifestó que la minoría socialista asistirá a los actos que se celebren en Palma y enviará una representación a los que se hagan fuera de la ciudad.

Asistirán también al banquete de gala pero concederán para él un donativo.

El Alcalde, señor Villalonga, manifestó que la Comisión trabaja con gran entusiasmo para recibir dignamente al primer magistrado de la nación y que respecto a los gastos se harán únicamente los necesarios dada la categoría de quien viene a visitarnos.

Aclaró después algunos extremos referente a la organización del banquete expresando que éste lo ofrece el Ayuntamiento al Excmo. señor Presidente y en su opinión es el Ayuntamiento quien debe pagarlo.

Se acordó a propuesta del señor Sureda Blanes conceder un voto de confianza a la comisión encargada de la organización de los festejos.

El señor Mas Rubí solicitó que por la Junta de Obras del Puerto se construya un muro de contención en el Molinar.

El mismo señor y el señor Ferretjans solicitan del delegado del Ayuntamiento en el Patronato del Turismo se interese por la cuestión planteada entre los taxistas y determinadas empresas de autobuses, al parecer favorecidas por el Patronato, haciendo que allí impere la justicia.

El señor Mas Rubí, solicitó que las plazas de intérpretes se concedan antes que a los extranjeros a los nacionales.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

AGUA DE SA COMA
font de na Rupit
Valldeмосa

VIDA DEPORTIVA

INAUGURACION DEL NUEVO CAMPO DEL "CLUB DEPORTIVO GENOVA"

Anteayer, domingo, se celebró en el nuevo campo de la pujante sociedad "Club Deportivo Génova", sito denominado "Es Guerrovaral", un partido amistoso entre los equipos "Génova" y "La Salle".

Dado el interés que dicho partido había despertado, por la igualdad de ambos onces, y con motivo de hacerse la inauguración del campo del "Génova", no es de extrañar que se viera en extremo animado por un sinnúmero de aficiona-

dos, tanto locales como visitantes, de este hermoso deporte.

Al saltar en el campo ambos onces fueron recibidos con grandes y entusiastas aplausos.

Al ir a comenzar el encuentro, el capitán del equipo "Deportivo Génova", hizo entrega a su adversario de un hermoso banderín, cuidadosamente bordado, llevando en su centro el escudo del Club.

Iniciado el saque, que correspondió a los visitantes, el juego se desarrolla a un tren fantástico, viéndose excelentes cambios de ambos onces, pero principalmente del "La Salle" que desde el primer momento está dominando, lo que hizo que los locales tuvieran que emplearse a fondo para que no viera realizados sus deseos.

Transcurridos los primeros 30 minutos con ligero dominio de los visitantes, el juego va igualándose, anotando algunos avances del "Génova" que poseen en apuros a la red adversaria, pero el portero oportuno y bien colocado bloca bien.

Bonito avance del "La Salle" que termina con un estupendo chut del extremo izquierda a pocos pasos del marco, bate por primera vez a Bauzá, apesar de hacer una buena estirada.

Pocos minutos después se llega al descanso.

Empieza la segunda parte con un ataque local que termina a kic.

Presionan los locales ejerciendo ligero dominio sobre sus adversarios, poniendo en multitud de veces en peligro a la meta contraria.

Pocos minutos antes de dar fin el encuentro, los visitantes haciendo peligrosas avanzadas, en una de ellas lograron perforar por segunda y última vez a Bauzá, por mediación del delantero centro.

De los jugadores del "La Salle" se distinguieron las defensas y portero, y del "Génova", en general buenos, pero desgraciados en el schout.

Terminó dicho encuentro en medio de gran entusiasmo y alegría, con el resultado de 2 a 0 a favor de los visitantes.

En la primera parte, arbitró el encuentro el colegiado señor Ferrer, y en la segunda el aficionado señor Serra, ambos imparciales.

Deseamos a la digna sociedad "Club Deportivo Génova", grandes triunfos y prosperidades. — J.

CICLISMO. — LA II VUELTA A MALLORCA

Se corrió el domingo la primera etapa de la prueba ciclista la II Vuelta a Mallorca sobre el recorrido ya señalado.

La carrera se llevó a un tren muy lento y en ella no tomaron parte la mayoría de los corredores que se anunciaban quedando casi la prueba reducida a una lucha entre los corredores Flaquer y Nicolau.

De la península no llegaron ninguno de los corredores que habían prometido su participación.

En la primera prueba venció Nicolau que logró sacar a su contrincante una ventaja de unos 20 segundos.

La segunda etapa que se corrió ayer tampoco se llevó a un tren de carrera de la importancia que parecía debía tener esta prueba.

El paso por Palma, de los corredores, que estaba señalado para poco antes de las once, empezó a las doce menos cuarto, siendo el primero en pasar Nicolau, poco después Oliver y tras éste Flaquer.

En el velódromo y para presenciar la llegada de los corredores se había congregado bastante público.

Después de media hora de descanso se dió aquí la salida a los corredores, por el mismo orden que habían llegado.

La carrera de aquí a Artá según nuestros informes la hicieron juntos los corredores Flaquer y Nicolau entrando así en el velódromo de aquella villa.

Después de las vueltas reglamentarias vino el sprint final y en él ocurrió un lamentable incidente.

Según nuestros informes cuando Ni-

colau ya había logrado despegarse de Flaquer desde el público le tiraron algunos objetos que le hicieron caer de la bicicleta, armándose el consiguiente barullo.

El Jurado en vista de que los ánimos estaban excitados no dió ayer el fallo de esta carrera que probablemente hoy se hará público.

Lamentamos este incidente y esperamos para bien del ciclismo mallorquín que todo se solucionará satisfactoriamente.

AGUA DE SA COMA

Hígado - Estómago - Intestinos 2

Regreso del Comandante General

Por vía de Alcudia regresó anteayer a Palma, procedente de Mahón, el Comandante general de estas islas don Miguel Núñez del Prado, acompañado de sus ayudantes y del Jefe de Estado Mayor don Fernando Redondo y del teniente coronel-jefe de la Comandancia de ingenieros don Luis García Ruiz.

Notas de Sociedad

Enfermo

Se encuentra enfermo el ex Presidente de la Diputación Provincial, don José Morell y Bellet.

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

De viaje

Anteayer embarcó para Valencia y Barcelona, la distinguida señorita Magdalena Bordoy Blanes que ingresa en el Noviciado de la Orden Religiosa del Sagrado Corazón.

Le acompaña en su viaje, su padre el fabricante don José Bordoy Bauzá.

Para Barcelona salió anoche el marqués de Riera.

Igualmente salieron don Pedro Puig, don Mariano Tomás y señora, don Ramón Balet, don Alfredo Pantaleón y don Miguel Ferrer.

Para Barcelona salió anoche el segundo Comandante de Marina de esta provincia don Luis Felipe Bauzá Apodaca.

De Ibiza llegó ayer el Delegado del Gobierno en aquella isla señor Medina.

Para Barcelona salió anteayer el notable arquitecto Mr. Le Corbussier, quien marcha a Barcelona con objeto de reunirse con los delegados extranjeros que han de asistir al Congreso de Urbanismo que ha de celebrarse en Moscú.

El señor Le Corbussier dará el día 31 del actual una conferencia en el Salón de Ciento.

Procedente de Barcelona y Madrid, donde ha asistido a la Asamblea de Presidentes de Colegios Oficiales de Odontólogos, ha llegado esta mañana nuestro amigo don Ignacio F. Rey.

Una piedra de 30 kilos sobre la vía férrea

El tren choca contra ella

La Benemérita del puesto de Son Servera ha dado cuenta al señor Gobernador de que el tren descendente que tiene su salida de dicha localidad a las 16'15, al llegar el sábado último al kilómetro 16 del término municipal de San Lorenzo, chocó contra una piedra, colocada por mano criminal sobre la vía, no ocurriendo afortunadamente desgracias personales ni materiales, pues con el choque del guarda-vacas contra la piedra, ésta se partió por la mitad dejando expedita la vía.

De la inspección ocular resulta que la piedra, de peso de unos treinta kilogramos, había sido extraída de la misma cuneta de la vía y puesta expresamente en medio de ésta.

Hasta la fecha no han sido descubiertos los autores del hecho.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Día 28 de Marzo de 1932

Valores del Estado.

Interior 4 ^o	63'75
Exterior.	00'00
Amortizable 3 ^o	00'00
Amortizable 4 ^o	0'00
Amortizable 5 ^o 1926	00'00
Amortizable 5 ^o 1927 (con impuestos)	76 10
Amortizable 5 ^o (libre).	91'10
Amortizable 5 ^o 1917	00'00

Acciones Banco de España	510'00
Arrendataria de Tabacos.	195'00
Acciones Banco Hispano Americano.	000'00
Azúcares preferentes.	00'00
Ordinarios.	00'00
Cédulas Banco Hipotec. 4 ^o	00'00
5 ^o	00'00
6 ^o	00'00

Monedas:

Francos.	00 00
Libras.	00'00
Dólares.	00'00
Liras.	00'00
Francos suizos.	000'00
Pesos argentinos.	0'00
Marcos oro.	0'00

LUISA RUIZ DE POVEDA
Profesora de piano

Uetam-39

AVISO

En vista de la aglomeración de clientes, a partir del 1.º de abril será obligatorio tomar hora con anterioridad para poder ser atendidos sin pérdida de tiempo.

Nota: de 5 a 6 de la tarde será consulta sin hora.

R. S. COLOM
ODONTÓLOGO

A los que nos envían notas e informaciones

Publicándose este periódico al medio día, rogamos a las entidades y particulares que nos envían notas e informaciones para su publicación, lo hagan la tarde anterior, antes de las siete, siempre que ello sea posible, a fin de facilitar la composición de originales.

Miguel Valentí Mestre

MEDICO

Urología (Vías urinarias).
Ginecología (enfermedades de la mujer).

Talamanca, s. De 10 a 12.

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Con ocasión de la visita que hará a Mallorca el Excmo. señor Presidente de la República, esta Compañía ha dispuesto que durante los días que permanezca entre nosotros, en todas las estaciones de sus líneas se despachen billetes de viajeros de Palma para todas las estaciones y de todas ellas para Palma con rebaja del cincuenta por ciento sobre los precios ordinarios establecidos.

Palma, 23 de marzo de 1932.
Por la Compañía de los F. de Mallorca, el Director Gerente, Rafael Blanes Tolosa.

Simón Carcés

Corredor de Comercio Colegiado
Baratillo, 15. Telf. 2267